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La fiebre Pionera invade Mayagüez
Sigue los pasos de los atletas de La Católica en la final de las Justas de la LAI

La ciudad de Mayagüez fue 
la sede de las tradicionales 
Justas de la Liga Atlética 
Interuniversitaria  que culminó 

con los eventos de atletimo el 
sábado 29 de abril.
El talento deportivo universitario 
se mide en ocho eventos oficiales 

y uno de exhibición, de las 18 
instituciones que integran la 
LAI.  Y La Católica brilla en el 
medallero.



Conoce minuto a minuto la participación Pionera en las Justas 2023

Fiesta deportiva en Mayagüez
Pioneros celebran su gran fiesta en desfile de Justas

Fiesta, alegría y pura energía encendieron la chispa azul en el Festival 
Deportivo del segundo semestre de las Justas de la Liga Atlética Interuniversitaria.
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Siguen brillando en eventos 
de pista y campo de la LAI

Presea de 
plata en 
pértiga 
femenino
Yahaira González 
gana plata en el 
evento de pértiga. 

Bronce en 
pértiga
El atleta de La 
Católica, Luis 
Martínez alcanza 
medalla de bronce 
en el evento de 
pértiga.

Plata en 800 metros
La intensa lluvia en la pista no disminuyó el ímpetu de 
Miguel Marrero, quien avanzó en la pista para alcanzar 
el segundo lugar en los 800 metros.
Miguel ganó medalla de plata con tiempo 1:54:86.

Oro en los 10,000 metros
La Pionera  María Ascanio Pérez demostró que está hecha 
de Sangre Azul.  En el evento de los 10,000 metros de la 
LAI llegó a la meta en primer lugar.  María celebró con sus 
entrenadores la presea dorada.
Igualmente, rompió su marca personal al culminar el 
evento deportivo con tiempo de 36:01.97.

Plata en los 5,000 metros
María Ascanio Pérez también siguió su paso en los 5,000 
metros y se alzó con presea de plata con tiempo de 
17:29.74 m.
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“¡Lo logré!” 
Pionero logra medalla de bronce 
en lanzamiento de martillo

“¡Mami lo logré, quedé tercero y mejoré mi marca!” 
Con gran emoción el Pionero Carlos A. Rodríguez 
Alier le dio la noticia a su progenitora por una llamada 
con vídeo a través de su teléfono celular.  Tras 
finalizar la competencia, Carlos celebró su medalla 
con los de Sangre Azul.

“Uno de los mejores días de mi vida.  Todo el esfuerzo 
que le dedicaba para mejorar mi marca valió la pena.  
Cuando empecé en la Universidad no pasaba de 40 
metros y pasé los 54.  Todos los ateltas aquí son 
tremendos y le doy gracias a Dios por lanzar bien hoy 
y mantener la calma.  Gracias a mis entrenadores y 
a mis padres por apoyarme y a La Católica por esta 
oportunidad.  Espero seguir estudiando y hacer mi 
maestría en esta Universidad para competir mi último 
año aquí”.

Carlos Rodríguez Alier logró mejorar su marca 
personal al lanzar 54.08 metros en las competencias 
de la LAI 2023 celebradas en Mayagüez.

Bronce en lanzamiento 
de disco femenino
Medalla de bronce para La Católica

La atleta Juliemar Morales Muñoz anota otra presea 
para los Pioneros de la Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico.  La joven logró otra medalla de bronce 
en el evento de lanzamiento de disco en la final de las 
Justas de la LAI celebrada el viernes, 28 de abril en 
Mayagüez.

“Ganamos medalla de bronce por segundo año 
consecutivo.  Fue una pelea fuerte desde el principio, 
pero fue bueno y lo disfruté.  El próximo año vuelvo 
por más.  ¡Arriba Pionero!”, expresó a Huellas del 
Futuro Informa.
Juliemar alcanzó un lanzamiento de 39.57 metros.
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BRONCE PARA LAS PIONERAS EN BALONCESTO
El equipo femenino venció al equipo de Bayamón de la UPR

Judokas saborean la presea dorada
El equipo masculino sube al podio por el oro

“Significa mucho para mí, ha sido 
mucho esfuerzo y como equipo lucimos 
brutal, sobrepasamos las expectativas.”  
De esta forma reaccionó el Pionero 
Diego Rivera, distinguido como MVP 
del equipo masculino de judo de la 
Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico.

Arrancando la semana deportiva de 
las Justas, el equipo quedó campeón 
de las competencias finales de judo 
celebradas en el recinto de Mayagüez 
de la Universidad de Puerto Rico el 24 
de abril de 2024.
“En realidad los contrincantes estaban 
bien preparados, pero puedo decir que 
fue la técnica, las estrategias y mucho 
judo”, expresó el estudiante de Biología 
del recinto ponceño.

El equipo logró 4 medallas de oro, 3 
de plata y una presea de bronce.  El 
entrenador de La Católica, Edgardo 
Galloza, apuntó el éxito al sacrificio y 
disciplina de los Pioneros.  “Estoy bien 
feliz, no solo por el campeonato, sino 

por el trabajo duro que hicieron.  El 
trabajo de todo un año  se vio reflejado 
allí.  Ellos tienen mucho talento y el 
compromiso fue marcado.  Entrenaban 
solos en las mañanas.  Dieron la milla 
extra.  El logro es de ellos por completo”.
De hecho, para el MVP Diego Rivera los 
encuentros de apoyo emocional que les 
ofreció la Clínica Interdisciplinaria de 
Servicios a la Comunidad de la PUCPR 
a los atletas fue clave en el éxito.  “Fue 
clave porque me ayudó mucho a 
canalizar los nervios.  Pude manejar los 
nervios y me concentré”, afirmó.

Detalles de las medallas del 
equipo femenino y masculino

Alishannette Zenón, medalla de oro -52 Kg
Geremy Muñiz, medalla de oro +100 Kg
Greg Muñiz medalla de oro -100 Kg
Diego Rivera, medalla de oro -90 Kg
Francisco Rodríguez, medalla de oro -73 Kg
Guarionex Torres, medalla de plata -90 Kg
Stephanie Rivera, medalla de plata -57 Kg
Stephanie Oriol, medalla de bronce -48 Kg
Yann Velázquez, medalla de plata -56 Kg
Darrick García, medalla de plata -81 Kg
Juan Cintrón, medalla de bronce -66 Kg

Los estudiantes atletas 
de Sangre Azul volvieron 
al podio.  Dominaron 
la defensiva y la bola y 
vencieron a las Vaqueras 
de la UPR de Bayamón en 
un partido final que las 
llevó a la victoria con la 
medalla de bronce.

Para la entrenadora de 
las Pioneras, Glenda 
Negrón,  el equipo 
estaba concentrado 
en llegar al podio y 

lo lograron.  “Gracias 
a Dios estamos bien 
contentas.  Queríamos 
la medalla y se logró.  Ha 
sido un torneo fuerte y 
competitivo, pero vinieron 
hoy bien motivadas, desde 
el principio al fin estuvimos 
ganando.  La clave fue la 
defensa.  Hicimos ajustes 
defensivos para jugar con 
un equipo tan poderoso 
como el de Bayamón” .
Las Pioneras finalizaron el 
partido 74-63.
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SANGRE AZUL EN LAS AGUAS DE LA LAI
Conoce las medallas de los Pioneros en Natación

Acción playera con sabor a bronce
Pioneros finalizan con medalla de bronce

“Me siento bien contenta de bajar 
mi marca.  Estoy muy feliz de estar 
aquí”, de esta manera reaccionó la 
Pionera Ivana Izquierdo Maldonado 
al ganar la medalla de oro en los 400 
metros libres en la competencia final 
de natación de la LAI 2023.

“Entreno mucho, pero al fin se me 
dio, estoy muy feliz y siempre dando 
el máximo”, resaltó a las cámaras de 
Huellas del Futuro Informa.

Igualmente, el Pionero Luis Ramírez 
se alzó con tres medallas de oro 
en 200 metros pecho,  50 metros 
pecho y 100 metros pecho.  Luis 
compartió sus primeras palabras con 
La Católica al expresar “Ha sido un 
semestre con altas y bajas, pero son 
los resultados que con el corazón 
hemos estado buscando y  estoy muy 
feliz”. Por su parte Mayerly Escalante, 
quien obtuvo el tercer lugar en los 50 
metros espalda, dijo “Ha sido muy 
reñido, pero  estoy contenta por los 
resultados”.
 

Los Pioneros finalizaron los eventos 
con oro, plata y bronce
Luis Ramírez: oro en 200 metros pecho; oro en 50 metros pecho y  oro en 100 metros pecho;
Yhony Ríos: plata en 50 metros mariposa; plata en 100 metros mariposa y en 50 metros libre;
Ivana Izquierdo: oro en 800 metros libre, bronce en 100 metros libre,  oro en 200 metros libre, 
plata en 1,500 metros libre y oro en 400 metros libre;
Mayerly Escalante: bronce 50 metros espalda.

El dúo Pionero Ignacio Aldebol 
y Jualián Soto venció en sol 
y la arena.  Con un pleno 
dominio en el voleibol de playa 
se alzaron en el torneo final 
contra la Universidad Ana G. 
Méndez y lograron el tercer 
lugar.

El entrenador del equipo, 
Daniel Quiñones, quien 
le dió gloria a La Católica 
en sus años de estudiante 

como atleta en este deporte,  
expresó “Los muchachos y 
las muchachas de La Católica 
trabajaro fuerte todo el 
semestre.  Estamos muy 
contentos con la medalla de 
bronce.   Son unos atletas 
que tienen mucha habilidad 
en el deporte de voleibol de 
playa.  Como entrenador, yo 
me enfoqué en su resistencia 
y en el aspecto físico para el 
torneo”.

6

HUELLAS  DEL  FUTURO INFORMA



Fortalecen su físico y sus emociones
Los atletas recibieron apoyo emocional de cara a los eventos de las Justas de la LAI

La Clínica Interdisciplinaria de 
Servicios a la Comunidad se dio a la 
tarea de proveer herramientas para 
que los estudiantes atletas trabajaran 
con sus emociones y pudieran 
manejarse mejor en su desempeño 
deportivo. Esto, ante la celebración 
del Festival Deportivo de la Liga 
Atlética Interuniversitaria. Uno de 
los equipos que se benefició de esta 
iniciativa es el de judo.

El Pionero Greg A. Muñiz Vázquez, 
miembro del equipo de judo, afirmó 
sentirse a gusto con esta iniciativa. 
“Definitivamente algo que se tiene 
que entrenar es el físico, pero 
también el aspecto mental.  En 
La Católica entrenamos el físico 
súper brutal y, desde que entré en 
mi primer año en la Universidad, 
también hemos entrenado 
mentalmente y participamos 
en estas sesiones de grupo. Mi 
experiencia a través de mí 4 años 
como atleta ha sido agradable, me 
han ayudado en el proceso mental de 
la competencia, el estrés, manejo de 
ansiedad” sostuvo.

“En estos años he adquirido 
diferentes perspectivas y soy el 
capitán del equipo, soy el mayor 
del grupo y ahora velo porque 
todo el mundo esté bien, porque 
mentalmente estén preparados. 
Así que, definitivamente, esta 
experiencia me ha servido para 
crecer como atleta y entender la 
parte  emocional del deporte” añadió.

Por su parte, la también 
judoka Stephanie Rivera indicó 
“Personalmente a mí me ha 
funcionado bastante, hemos tenido 
ya varias sesiones y también yo, 
aparte, he tenido varias sesiones 
donde he podido trabajar en mí.  En 
mi caso practicaba lucha olímpica 
y  tuve que hacer la transición de 
lucha a judo lo que fue un reto por 
eso tuve que buscar ayuda, tanto 
física como mental. Pienso que 
la parte mental es sumamente 
importante para un atleta no importa 
la disciplina. Yo pienso que es 
fundamental sentirse seguro de sí 
mismo.  Pienso que esa es la clave 
más importante de un atleta”.

Ivanys Cappas, estudiante doctoral 
de psicología ha sido una de las 
colaboradoras de esta iniciativa con 
los atletas. “Mi experiencia ha sido 
bien enriquecedora. Poder trabajar 
con los atletas y ayudarlos en lo 
que es la preparación mental, que 
sabemos que es bien importante 
para que puedan optimizar su 
rendimiento.  Las sesiones han sido 
grupales y nos hemos enfocado en 
las dificultades que puedan tener 
a nivel de equipo, que puedan 
integrarse entre ellos mismos, 
que tengan esa cohesión de 
equipo.  También apoyarlos para el 
manejo de la ansiedad que viene con 
las competencias” expresó.

“La experiencia de trabajar a nivel 
grupal con los atletas es bien 
diferente   a lo que es el escenario 
clínico. En estas sesiones podemos 
interactuar un poco más, podemos 
hacer distintos talleres, distintas 
dinámicas y explorar las situaciones 
a nivel grupal para así trabajarlas, 
pues nos permite también conocerlos 
como equipo y que ellos se puedan 
integrar de mejor manera” añadió.
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Pep Rally 2023 en Mayagüez
Los Pioneros celebraron el gran evento deportivo en el campus del oeste de La Católica

El recinto de Mayagüez de la 
Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico se cubrió con los colores 
azul y blanco y con la alegría y 
positivismo de los estudiantes atletas 
que se dieron cita para celebrar el Pep 
Rally. Los Pioneros de los diversos 
equipos manifestaron estar listos 
para hacer sentir la #FiebrePionera 
en la Sultana del Oeste.

El nadador Yohnny Edgardo Ríos 
Briceño dijo que  estaba preparado 
para darlo todo. “Nos sentimos bien 
preparados para dar lo mejor en los 
tres días de competencia. Me siento 
feliz.”

Una de las disciplinas más aclamadas 
en las competencias es el baile y 
el Católica Dance Team  ya estaba 
dispuesto para poner la pista a arder. 
“Estamos preparándonos con largas 
horas de ensayo, esperamos tener 
un excelente resultado.  Estamos 
nerviosos,  pero  positivos para la 
competencia” expresó Lian Caraballo 

Ramos.

Los judokas también se mostraron 
motivados. Así lo manifestó Greg 
Muñiz Vázquez quien sostuvo 
“Vamos a nosotros. Nos hemos 
preparado fuerte este semestre 
levantándonos a las 5:00 de la 
mañana a entrenar y después a 
tomar clases, pero este sacrificio 
lo hacemos para darlo todo por el 
campeonato. Les prometo que vamos 
por el campeonato en la gloria de 
Dios”.

Los deportistas de atletismo vieron 
acción desde el jueves, 27 de abril 
y Ariana Correa Caraballo expresó 
que estaba confiada en poder 
dominar el evento de los 800 metros. 
“Nos hemos preparado súper bien 
durante todo el año y esperamos 
lograr  muchas marcas personales, 
muchas medallas y que todo 
salga bien” sostuvo. Por su parte, 
Ángel Rosado, de la disciplina de 
atletismo y quien participará en el 

evento de los 1,500 metros indicó 
“Hemos entrenado duro, todos los 
compañeros nos hemos sacrificado y,  
si Dios lo permite, vamos a disfrutar y 
a dar el máximo por La Católica”.

En el Pep Rally los atletas hicieron la 
tradicional quema de insignias. En el 
evento, además, participó la Banda 
Universitaria.

continúa en la página siguiente...
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La Católica galardona a los estudiantes 
con los promedios más altos
El selecto grupo recibe el Premio del Presidente

Los tres recintos galardonaron a sus 
100 estudiantes  con los promedios 
más altos.  Esfuerzo, consistencia y 
tesón son los ingredientes clave que 
demostraron tener los estudiantes 
de los tres recintos que cuentan con 
los promedios más altos. El selecto 
grupo de Pioneros fue distinguido con 
el Premio del Presidente.

El mensaje de aceptación del premio 
estuvo a cargo de Janlouis Andrés 
Báez López, estudiante del Colegio 
de Ciencias. “Ha sido un gran 
honor y un gran privilegio haber 
sido seleccionado para ofrecer el 
discurso de aceptación del Premio 
Presidente PUCPR 2023. Durante 
este discurso, quise destacar los 
valores, los desafíos, los sacrificios 

que nos llevan a alcanzar nuestras 
metas y el deseo de superación. 
También, quise honrar a nuestros 
padres, profesores y familiares, así 
como agradecer a Dios ya que, todos 
ellos nos impulsan a lograr nuestros 
objetivos. Definitivamente, fue un 
momento muy emotivo y agradezco 
la oportunidad que me brindaron para 
ser la voz de todos los compañeros 
que recibieron el reconocimiento 
durante esa noche tan especial’ 
expresó Janlouis.

“El Premio del Presidente, ya en su 
edición catorce, es una oportunidad 
privilegiada para ver de primera 
mano las aspiraciones y anhelos de 
estos talentosos jóvenes. Valoran 
la educación y se sacrifican para 

lograr un excelente desempeño 
académico… de esta manera 
también honran a sus padres y a sus 
profesores” señaló el presidente, 
Dr. Jorge Iván Vélez Arocho. “Como 
repetimos con frecuencia: el bien es 
posible” añadió Vélez Arocho.

Por los pasados catorce años se 
ha celebrado la ceremonia que 
reconoce la excelencia académica a 
nivel subgraduado.   El mensaje de 
aceptación estuvo a cargo de Janlouis 
Andrés Báez López, estudiante del 
Colegio de Ciencias. La actividad del 
recinto de Ponce se celebró el 19 de 
abril de 2023.  También, el recinto 
de Mayagüez y el campus arecibeño 
galardonaron a sus 100 estudiantes 
con el Premio del Presidente.

continúa en la página siguiente...
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La Católica celebra vía crucis viviente
El evento sirvió de preparación para la celebración del Santo Triduo Pascual

JORNADA DE REFLEXIÓN 
EN SEMANA SANTA

De otra parte, la Capellanía 
universitaria organizó y celebró 
la Jornada de Reflexión en 
Semana Santa. “La Semana 
Santa es un tiempo de reflexión 
que nos invita a un encuentro 
con el Señor; acercándonos a 

nuestro prójimo, en especial con 
los más necesitados” sostuvo 
el padre Luis E. Ortiz Álvarez, 
capellán.
La Jornada se celebró el 3 de 
abril en el Complejo Deportivo y 
Cultural.

El Martes Santo la Pastoral 
Universitaria celebró el vía crucis 
viviente en preparación para la 
celebración del Santo Triduo Pascual.  
El Teatro Rodante Universitario 
Luis Torres Nadal estuvo a cargo de 
representar las estaciones del vía 
crucis caracterizando los personajes 
y momentos bíblicos como la 
escena de la crucifixión de Jesús.  La 
comunidad universitaria, incluyendo 
estudiantes, personal administrativo 
y facultad, recorrieron las 14 
estaciones y reflexionaron en cada 
una de ellas.
“Estuvimos realizando el vía crucis, 

que es una tradición popular 
de nuestra Iglesia, en el que 
recordamos la Pasión de nuestro 
Señor y este año, de manera 
especial, pudimos integrar a los 
estudiantes del Teatro Rodante 
con los jóvenes de la Pastoral 
Universitaria. Hay muchos modos 
de recordar la Pasión de Jesús 
ciertamente, pero el vía crucis 
nos ayuda a conectar con nuestra 
tradición de la Iglesia y conectar 
con la espiritualidad” explicó 
sor Alejandra Matilde Mendoza, 
O.P., coordinadora de la Pastoral 
Universitaria.
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Comprometidos con la juventud 
universitaria, FirstBank entregó 
25 becas a 25 jóvenes de 6 
universidades en Puerto Rico para su 
desarrollo académico y profesional, 
entre ellos cuatro  estudiantes de 
la Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico. A través de su 
programa YOU First College Program, 
la institución financiera otorgó 
fondos para estudios a jóvenes de 
escasos recursos y buen desempeño 
académico, programa de internados, 
cursos sobre emprendimiento y 
educación financiera, así como 
experiencias variadas para su 
desarrollo personal y laboral.

“En FirstBank estamos convencidos 

de que la inversión que estamos 
haciendo en la educación de las 
nuevas generaciones de nuestro país 
tendrá un retorno alto. Reiteramos 
una vez más nuestro compromiso 
con los estudiantes en Puerto Rico 
y con las instituciones académicas 
que los acogen, así como con las 
familias de estos jóvenes que anhelan 
ver a sus hijos y nietos crecer y 
desarrollarse como profesionales”, 
expresó Ginoris López-Lay, 
vicepresidenta ejecutiva de Gerencia 
Estratégica y Desarrollo de Negocios 
de FirstBank.

Los estudiantes  de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico que se beneficiaron con la 

beca fueron Joshua Martínez Jorge, 
del Colegio de Administración de 
Empresas; Amanda Villarubia Muñoz, 
del Colegio de Educación; Syndi 
Camacho Sepúlveda, del Colegio de 
Ciencias; y José Pérez Martínez del 
Colegio de Artes y Humanidades.

A través del YOU First Scholarship 
Program, la institución financiera ha 
establecido alianzas con la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico (PUCPR), Universidad Ana 
G. Méndez (UAGM), Universidad 
Interamericana de Puerto Rico, 
Universidad Politécnica de Puerto 
Rico, Universidad de Puerto Rico 
(recintos de Río Piedras y Mayagüez) 
y Universidad del Sagrado Corazón.

Los estudiantes  de la Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico que se beneficiaron con la beca fueron Joshua Martínez Jorge, del Colegio de Administración de Empresas; Amanda 
Villarubia Muñoz, del Colegio de Educación; Syndi Camacho Sepúlveda, del Colegio de Ciencias; y José Pérez Martínez, del Colegio de Artes y Humanidades.

FirstBank  entrega becas a cuatro 
estudiantes de La Católica  como parte 
del YOU First College Program
El programa busca  apoyar a estudiantes universitarios en Puerto Rico
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De cara al inicio de la temporada de huracanes se 
presenta simposio sobre manejo de desastres en la Isla 
Un panel de expertos internacionales compartió, desde sus experiencias, las estrategias y respuestas para 
atender este asunto

A poco más de un mes de que inicie 
la temporada de huracanes y, ante los 
retos que esto implica particularmente 
para Puerto Rico, la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico 
presentó el simposio Manejo de 
desastres en Puerto Rico: experiencias, 
estrategias y respuestas.        

“Durante los pasados años nuestra 
Isla ha padecido el impacto de un 
sinnúmero de fenómenos naturales. 
La mala planificación y el pobre o 
deficiente manejo de las emergencias 
causadas por estos fenómenos 
han magnificado los daños físicos 
y morales de nuestra población. 
Lamentablemente, los más afectados 
son las poblaciones con menos 
recursos y las más vulnerables” 
indicó el Dr. Jorge Iván Vélez Arocho, 
presidente de la Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico.

Ante el asunto del cambio climático, 
el presidente sostuvo “Es de esperarse 
en el futuro una mayor frecuencia de 
impactos de fenómenos tales como 
huracanes de mayor intensidad, 

sequías extremas e inundaciones. Todo 
esto como consecuencia del cambio 
climático.  Por eso, nos corresponde 
como país prepararnos para enfrentar 
estos fenómenos y minimizar los 
costos relacionados con los mismos, 
así como el sufrimiento de nuestro 
pueblo”.

El evento reunió a un panel de expertos 
internacionales en el manejo de 
desastres entre los que se destacan el 
Dr. Jorge Vanegas, director del Instituto 
de Comunidades Sustentables 
de Texas A&M University; el Dr. 
Cecilio Ortiz García, y la Dra. María 
Pérez Lugo, ambos catedráticos de 
University of Texas Río Grande Valley.  
Se presentaron, además, figuras como 
el economista y profesor de la UPR, 
Dr. José Caraballo Cueto; la Dra Nylca 
Muñoz Sosa, profesora de la Escuela 
de Derecho de la PUCPR; la Lcda. 
Giselle Gombardi, abogada y el Rev. P. 
Dr. Jorge Ferrer, director de la Escuela 
de Teología de la PUCPR.

El director del Instituto de 
Comunidades Sustentables de 

Texas A&M University, Dr. Jorge A. 
Vanegas dictó la conferencia Disaster 
Preparedness, Mitigation, Response and 
Recovery: a Framework for a Proactive 
Role of Colleges and Universities. 

“Cualquier comunidad, en cualquier 
parte del mundo, se esfuerza por lograr 
la calidad de vida de las personas, la 
calidad del lugar para las personas 
en los entornos y sistemas naturales, 
construidos y virtuales, y la calidad de 
los esfuerzos humanos en los entornos 
y sistemas sociales. Sin embargo, y 
especialmente en los últimos años, el 
mundo ha sido testigo de un número 
importante de fenómenos naturales 
que han causado graves desastres 
e impactos en los seres humanos 
desde: fenómenos meteorológicos 
extremos y terremotosa; a través 
de sequías, olas de calor mortales e 
incendios; al aumento del nivel del 
mar, la disminución de las capas de 
hielo y el retroceso de los glaciares. 
Estos desastres han afectado a 
personas, familias, comunidades 
y organizaciones de los sectores 
público y privado en una amplia 

continúa en la página siguiente...
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gama de comunidades en entornos a 
escala urbana, suburbana, periurbana 
y rural, y dentro de una amplia gama 
de ecosistemas.  Al mismo tiempo, 
numerosos datos, información, 
conocimiento, y mejores prácticas 
y experiencias han surgido de una 
amplia gama de campos y disciplinas 
científicas.  Por lo que son mayores los 
niveles de conciencia y comprensión 
de la necesidad de preparación, 
respuesta y recuperación ante 
desastres, combinados con enfoques 
innovadores para la mitigación, dentro 
de los entornos naturales, construidos, 
virtuales, y sociales de nuestra nación y 
el mundo de hoy”,  explicó Venagas.

El académico también presentó un 
marco estratégico, táctico y operativo 
para lograr el objetivo de la llamada 
calidad de vida, de lugar y de esfuerzo 
humano al desarrollar la capacidad 
de una comunidad.  Para alcanzarlo, 
el Dr. Vanegas detalló “Debemos 
lograrlo mediante: (1) enseñanza y 
aprendizaje de servicio de alto impacto, 
investigación comprometida y trabajo 
creativo,  compromiso social a través de 
la práctica, la divulgación, la extensión y 
el servicio; (2) basado en las gestiones 
de conocimiento de descubrimiento, 
integración, aplicación, enseñanza y 
compromiso; (3) aplicado a cinco áreas 
interdependientes de manera cohesiva: 
habitabilidad, resiliencia, sostenibilidad, 
inteligencia, y proyectos de capital 
sostenible para infraestructura y 
edificaciones”.

Mientras, el Dr. Cecilio Ortiz García 
de la Universidad de Texas Río Grande 
Valley y el arquitecto Luis Badillo, 
decano de la Escuela de Arquitectura 
y Diseño de la PUCPR presentaron el 

panel La prevención y planificación para 
desastres.

El Dr. Ortiz García compartió un 
modelo de participación universitaria.  
Le dio énfasis a la planificación como 
un enfoque prioritario. “No podemos 
esperar la respuesta para tener 
conversaciones de cómo manejar los 
desastres.  A esto lo llamo la hegemonía 
de la respuesta. Cuando se esté 
diseñando pongámosla en el contexto 
de la realidad de esa comunidad.  Las 
características, los comportamientos 
para diseñar proceso juntos.  Debemos 
integrar otros conocimientos, sabidurías 
y experiencias.  Para empezar a ver 
la prevención como participación 
debemos fomentar el bienestar 
humano, esta ha sido la experiencia 
ante los desastres”, afirmó.  Como parte 
de la prevención, añadió la importancia 
del rol de las comunidades.

El simposio continuó con el Dr. José 
Caraballo Cueto, profesor del recinto de 
Cayey de la UPR.  El economista dio una 
mirada a la “economía del desastre”, 
particularmente por los efectos que 
dejó el huracán María.

“Los eventos naturales representan 
choques naturales en la economía.  
El huracán María,  al igual que 
otros eventos naturales que por 
su mal manejo se convirtieron en 
desastres, cambió nuestro contexto 
socioeconómico. Primero, María 
exacerbó la emigración que venía 
registrándose desde el comienzo de 
nuestra Gran Depresión en 2006.  Al 
final, muchos de los que salieron de 
Puerto Rico en los meses posteriores 
a María lo hicieron como refugiados 
y luego regresaron.  Segundo, la 

reconstrucción post-María benefició 
a unos sectores económicos como 
la construcción y el comercio, pero 
perjudicó a otros como el sector de los 
seguros y la agricultura. Tercero, María 
redujo el aprovechamiento académico 
en las escuelas públicas, exacerbando 
la tendencia a la baja que observamos 
antes de María. El impacto de María 
fue particularmente nocivo en los 
estudiantes con impedimentos físicos 
o cognitivos.  La economía no vuelve a 
ser la misma después de un desastre”, 
explicó.

Afirmó que la situación de los 
terremotos y luego de María, crea 
una despoblación significativa en el 
municipio de Guánica y se quedan 
adultos mayores bajo los niveles de 
pobreza.  “Hubo un impacto prolongado 
en la economía de Guánica y sin 
hablar de la mala respuesta oficial del 
gobierno local y federal para atender 
a las comunidades. La respuesta fue 
sumamente tardía”.

El Simposio se llevó a cabo el  martes, 
25 de abril de 2023 en el teatro Mons. 
Vicente Murga del recinto de Ponce de 
la PUCPR.

Ante la urgencia de preparar a 
la ciudadana anticipándose a la 
temporada de huracanes y atendiendo 
el manejo de desastres en la Isla, la 
Universidad ya dio un paso adelante al 
proveer, libres de costo, herramientas 
y conocimientos en el tema de manejo 
de desastres.  Esto como parte de la VI 
Certificación de Responsabilidad Pública 
y Gobernanza del proyecto ReSTI que 
lleva como título La comunidad:  fuerza 
alternativa para anticipar y responder 
ante los desastres.

...viene de la página anterior 15
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La Dra. Patricia Landers es la 
presidenta de la Asociación de 
Psicología de Puerto Rico.

Alertan sobre la gravedad 
en la salud mental 
Foro forma parte de serie de conversatorios que analiza crisis de salud en la Isla

La Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico dio inicio a los 
conversatorios que conforman el 
evento Alerta ante el abismo de la 
salud en Puerto Rico: la gravedad de 
la crisis. El eje del primer foro fue el 
análisis de la gravedad en la salud 
mental. La Dra. Patricia Landers, 
catedrática asociada del Colegio de 
Educación de la PUCPR y presidenta 
de la Asociación de Psicología 
de Puerto Rico y la Dra. Waleska 
Sanabria, antropóloga y directora del 
Departamento de Ciencias Sociales 
e Historia de la PUCPR fueron las 
panelistas invitadas.

La Dra. Landers sostuvo, 
“Definitivamente hay  dificultad de 
acceso a servicios de salud mental. 
Muchos profesionales de la salud 
mental se han desafiliado de los 
planes médicos, entiéndase que 
ya no son proveedores de planes 
médicos porque las tarifas de estos 
planes son cada vez más bajas, 
porque pagan muy tarde, porque no 

quieren contratarlos, etcétera. Así 
que las personas aun teniendo un 
buen plan médico, muchas veces 
no tienen acceso a los servicios. 
Por otro lado, se presenta la fuga 
de profesionales que ha sido muy 
marcada. A esto se añade que un alto 
porciento de profesionales no acepta 
el plan de salud del gobierno, así 
que eso deja a las poblaciones más 
vulnerables sin acceso a servicios”.

Según la especialista, esta situación 

genera un efecto en cadena. “Así el 
resultado es que no hay acceso a 
servicios. Las personas no pueden 
atender sus problemas o situaciones 
de salud mental. Hay estadísticas que 
indican que hay un alto número de 
personas que han reportado intento o 
deseo de hacerse daño  o de atentar 
contra su vida. La niñez y la juventud 
también se ven afectadas porque 
muchos de estos diagnósticos no se 
están haciendo a temprana edad” 
añadió.

continúa en la página siguiente...
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De otra parte, la Dra. Waleska 
Sanabria, directora del 
Departamento de Ciencias 
Sociales e Historia de la PUCPR,  
presentó desde la perspectiva 
antropológica.  Abordó el 
concepto de la violencia 
estructurada.

“En términos de salud mental y 
salud física en general hay una 
marginación geográfica en cómo 
se centralizan esos servicios. 
Lamentablemente, una de las 
cosas que hemos visto a partir, 
sobre todo del huracán María,  
es que se han centralizado 

todos los servicios en el área 
metropolitana, por ejemplo.  
Esto, se suma a la migración 
de médicos especialistas 
en nuestras zonas donde 
sabemos que, por ejemplo, el 
Departamento de Salud tiene 
estadísticas que indican que 
somos zonas con muchas 
enfermedades degenerativas 
agudas que impactan la salud 
mental también.  A esto se 
añade el problema de acceso, 
el problema de mitigación y el 
problema de cómo manejar esas 
situaciones que, en términos 
actuales, el gobierno no ha 

podido trabajarlas de manera 
eficiente. No se puede negar 
que esto sí tiene un impacto en 
el tema de la salud emocional 
asociado a otras realidades”, 
aseguró la antropóloga.

Estos encuentros de reflexión 
y análisis son parte de la serie 
de de foros que organiza la 
Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico como respuesta 
a la carta pastoral sobre la 
situación de salud en Puerto 
Rico publicada recientemente 
por la Conferencia Episcopal 
Puertorriqueña.

...viene de la página anterior 17
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Los retos de la familia ante los 
desafíos de un mundo en cambio
El Instituto de Matrimonio y Familia presentó el X Simposio de Familia

La sociedad presenta constantes 
desafíos y la familia y sus miembros 
no son la excepción. Para atender 
y brindar luz y guía, el Instituto de 
Matrimonio y Familia presentó el 
X Simposio titulado Los retos de 
la familia antes los desafíos de un 
mundo en cambio. “Constantemente 
se habla de asuntos medulares de 
la constitución de una familia y los 
problemas sociales, todos tienen una 
repercusión en la vida de familia y 
de matrimonio. Nuestro propósito 
con este evento es brindarles luz  y 
esperanza a las familias ante los  
múltiples retos que las desafían en 
el mundo moderno. Los panelistas 
presentaron herramientas para 
mostrarles cómo enfrentar los retos 
que el mundo les presenta. Y también 
esta iniciativa busca animar a 
nuestros jóvenes a tomar conciencia 
de los retos y las responsabilidades 
como jóvenes adultos al momento de 
decidir formar un matrimonio y una 
familia” explicó el Dr. Jorge Macías, 
director del Instituto de Matrimonio 
y Familia.

El Simposio contó con la participación 
como ponentes de Mons. Alberto 
Figueroa Morales, obispo de la 
diócesis de Arecibo y egresado de 
la PUCPR; Hugo Acosta y Liliana 
Sánchez,  matrimonio paraguayo 

y secretarios ejecutivos de la 
Coordinación Nacional de Familia 
y Vida de la Conferencia Episcopal 
Paraguaya; y el Dr. Ángel M. Muñoz 
Alicea, director de la Escuela para 
Cuidadores de Adultos Mayores de la 
PUCPR.

El matrimonio compuesto por 
Liliana Sánchez y Hugo Acosta 
presentaron el tema Los desafíos 
pastorales de las familias posmodernas. 
Sobre este tema, Liliana sostuvo 
“Estamos conscientes de las diversas 
circunstancias sociales que nos toca 
vivir como familia y cómo estas 
afectan en el día a día a los miembros 
de la familia. Estas circunstancias 
pueden provocar falta de afectividad, 
adicciones, violencia intrafamiliar, 
abusos intrafamiliares, falta de 
identidad familiar y por supuesto, 
inmadurez psicoafectiva.  ¿Cómo 
manejarlo? Debemos  observar las 
conductas que puedan ser positivas 
y negativas, pero que se van 
cambiando y  empezar a construir 
puentes de encuentro para acercar, 
acompañar y trabajar la situación 
que en ese momento le toque a la 
persona”.

Por su parte, el Dr. Ángel M. Muñoz 
Alicea discutió el papel de los 
jóvenes universitarios en el cuidado 

de los adultos mayores de su 
familia. “Hemos visto que nuestros 
estudiantes universitarios ya están 
siendo cuidadores, personas que 
además de estudiar y tener el reto 
de ayudar a las familias, están 
invirtiendo hasta 16 horas en lo que 
es el cuidado de los mayores.  Una 
cosa que vimos muy interesante es 
que nuestros estudiantes jóvenes 
que están entre 20 a 25 años están 
teniendo situaciones que los acercan 
a tener depresión, ansiedad, pero 
sobre todo sobrecarga llevándolos 
a tener síntomas particulares que 
afectan su rendimiento académico. 
Así que lo que buscamos fue ofrecer 
recomendaciones, tanto para los 
estudiantes, pero también para las 
familias, porque sin duda lo que 
es el cuidado y la atención de la 
familia comienza por cuidarnos 
todos.  Es por eso que hablamos de 
los indicadores de que un adulto 
mayor pueda necesitar cuidado, pero 
también ofrecimos recomendaciones 
específicas para todos los integrantes 
y todos los tipos de cuidadores” 
expresó Muñoz, quien es psicólogo 
clínico.

El Simposio se celebró el 13 de abril 
de 2023 en la sala Madre Teresa de 
Calcuta.
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El Dr. Ángel Muñoz Alicea informó que los datos relacionados con los jóvenes universitarios cuidadores salieron a 
la luz como parte de los hallazgos preliminares de un estudio internacional que realiza la Escuela.

Jóvenes universitarios no están exentos 
de ser cuidadores de adultos mayores
Escuela para Cuidadores de La Católica revela datos sobre los efectos en estudiantes

Ante el envejecimiento acelerado del 
país, cada día son más los jóvenes 
que se convierten en cuidadores 
informales de abuelos y otros 
familiares, lo que afecta sus estudios, 
sus planes, e igualmente su salud 
física y emocional.  Así se desprende 
de un estudio de la Escuela para 
Cuidadores de Adultos Mayores del 
Colegio de Ciencia de la Conducta 
y Asuntos de la Comunidad de la 
Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico (PUCPR).

Según el director de la Escuela, 
el Dr. Ángel Muñoz Alicea, 
los datos relacionados con los 
jóvenes universitarios cuidadores 
salieron a la luz como parte de 
los hallazgos preliminares de un 
estudio internacional que realiza 
la Escuela.  El estudio comparativo 
Perfil del cuidador informal del adulto 
mayor: un estudio comparativo entre 
Puerto Rico, México y Colombia está 
en la etapa final de publicación 
y se presentará en su totalidad 
próximamente. La investigación da 
seguimiento al estudio El perfil del 
cuidador en Puerto Rico, publicado por 
la PUCPR en 2019. Como parte de la 
nueva investigación comparativa, se 
descubrió que el número de jóvenes 
entre las edades de 18 a 25 años está 
aumentando en su rol como cuidador 
informal y esto tiene efectos en su 
desempeño académico y de vida.

El estudio global comparativo, 
dirigido por el Dr. Muñoz Alicea 
desde Puerto Rico, se estará 
revelando próximamente.  La 
investigación cuenta con una 
muestra de 1,177 participantes, de los 

cuales 76 son jóvenes. De esos, 20 
son estudiantes puertorriqueños de 
los municipios de Adjuntas, Cabo 
Rojo, Guayanilla, Mayagüez, Ponce, 
Sabana Grande, San Sebastián y 
Yauco. Los jóvenes de la muestra 
están estudiando su bachillerato.

“Aunque parezca una muestra 
pequeña, es un reflejo claro de que 
los universitarios también están 
asumiendo el rol de cuidadores 
informales en sus familias. Los 
hallazgos preliminares retratan 
el perfil de este joven además 
de revelar sintomatología de los 
efectos que está teniendo, tanto 
física como emocionalmente, al 
asumir la responsabilidad de ser 
cuidador informal, mayormente de 

sus abuelos. Ante lo importante de 
esta data decidimos adelantar la 
información sobre este nuevo reto 
que enfrentan nuestros jóvenes”, 
señaló el Dr. Muñoz Alicea en una 
mesa redonda con periodistas.

Muñoz Alicea explicó que el 
cuidador informal puede ser 
primario o secundario (el que ayuda 
al cuidador principal). “En nuestras 
familias, durante toda la vida, los 
hijos y nietos son los que cuidan a 
sus adultos mayores porque es parte 
de una responsabilidad de amor.  
Les preparan los alimentos, limpian 
el hogar, les dan medicamentos, los 
llevan a citas, entre otras múltiples 
tareas.  Lo que queremos en la 
Escuela para Cuidadores es brindar 

continúa en la página siguiente...
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herramientas de apoyo a los jóvenes 
universitarios y a todos los que 
asumen este rol que puede ser muy 
agotador y tener efectos serios en la 
salud física y mental del encargado 
de cuidar Y en el caso de nuestros 
jóvenes, prevenir que la sobrecarga 
y el desgaste emocional impidan 
que alcancen su meta de formación 
profesional”, recalcó el Dr. Muñoz 
Alicea.

Ante la escasez de recursos para los 
cuidadores, en especial los jóvenes, 
Muñoz Alicea explicó que fue uno 
de los ponentes en el X Simposio de 
Familia  que se celebró el 13 de abril 
en el recinto de Ponce de la PUCPR 
donde presentó la ponencia Los retos 
de la familia ante los desafíos de un 
mundo en cambio.  Además del Dr. 

Muñoz Alicea, que habló de los retos 
de los jóvenes en el cuidado de los 
adultos mayores, participaron en el 
Simposio Mons. Alberto Figueroa 
Morales, obispo de Arecibo y el 
matrimonio paraguayo Hugo Acosta 
y Lilliana Sánchez.

El Dr. Muñoz Alicea señaló que 
en el Simposio se expusieron la 
situación actual y los retos que 
enfrentan los jóvenes universitarios 
que ayudan o apoyan en el cuidado 
de un adulto mayor en la familia. 
Esto, utilizando como base los 
hallazgos preliminares del estudio 
internacional que realiza la Escuela 
para Cuidadores de Adultos 
Mayores del Colegio de Ciencias 
de la Conducta y Asuntos de la 
Comunidad de la PUCPR. Durante 

la charla el Dr. Muñoz Alicea hizo 
énfasis en los indicadores que 
muestran que un familiar requiere de 
cuidados.

“Dentro de las recomendaciones que 
se trabajaron en la actividad estuvo 
el ampliar el conocimiento sobre las 
fases de adaptación del cuidado de 
una persona dependiente. Queremos 
proveer herramientas y alternativas 
para que nuestros jóvenes puedan 
establecer un balance saludable 
entre los roles del cuidado 
familiar, su formación profesional 
y sus metas personales. Además, 
queremos que puedan identificar 
las señales asociadas con la fatiga 
por compasión y el síndrome del 
cuidador”, adelantó el Dr. Muñoz 
Alicea.

...viene de la página anterior20
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Continúa activo el Instituto de 
Educación Virtual
El Instituto de Educación Virtual 
continuó sus ofrecimientos de 
webinarios en el mes de abril para 
los docentes con el propósito de 
informar las nuevas tendencias 
educativas y desarrollos tecnológicos 
como la Inteligencia Artificial. 
Los webinarios ofrecidos fueron 
Configuración del libro de calificaciones 
en la plataforma Moodle por la Sra. 
Ilia Alvarado; Creando Recursos 
Educativos Impactantes: aprende a 
utilizar Canva de forma creativa por 
la Dra. Ivette Torres e Inteligencia 
Artificial en la educación brindado por 

el Dr. Edgar Rodríguez.

El personal del Instituto de 
Educación Virtual está ofreciendo los 
servicios de apoyo técnico de forma 
presencial y virtual para estudiantes 
y profesores en las instalaciones 
del Colegio de Administración de 
Empresas, salón AE320B.

El apoyo técnico, virtual y presencial 
para estudiantes y profesores se 
ofrece de lunes a viernes de 8:00 
a.m. a 4:00 p.m.  y se requiere que el 
solicitante lleve su equipo. El apoyo 

técnico virtual para estudiantes se 
ofrece a través de Zoom de lunes 
a viernes de 8:30 a.m. a 12:00 m. 
y 1:00 p.m. a 4:00 p.m. El ID de la 
sala virtual es el 623 989 886. De 
otra parte, el apoyo técnico virtual 
para profesores se ofrece a través 
de Zoom de lunes a viernes de 9:00 
a.m. a 12:00 m. y de 1:00 p.m. a 4:00 
p.m. El ID de la de la sala virtual es el 
657 191 557. Para asistencia de forma 
individualizada puede coordinar una 
cita completando el formulario de 
solicitud de servicios con el Instituto 
de Educación Virtual.
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Imparables las alianzas con 
universidades en el exterior
La Católica pacta acuerdo colaborativo con University of Texas Río Grande Valley

Se refuerza la alianza entre la 
Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico y University of Texas 
Río Grande Valley. Este acuerdo 
incluye la colaboración de ambas 
instituciones en diversos temas como 
la administración pública, la música, 
el teatro, entre otras. Así lo explicó 
Joel Vélez, director ejecutivo de la 
Oficina Institucional de Relaciones 
Universitarias de la PUCPR.

“Tras la firma del convenio marco 
entre nuestras universidades, 
decanos, directores y profesores 
de ambas universidades se han 
reunido para iniciar líneas de acción 
colaborativa en temas relacionados 
con el manejo de desastres, la 
administración pública, el diseño 
gráfico, el teatro, la educación, las 
ciencias y la música” explicó Vélez.

Como parte de este acuerdo y 
con el propósito de evidenciar el 
compromiso de La Católica, se 
celebró un concierto de viola y 
guitarra a cargo del Dr. Joel Pagán, 
profesor de viola en la UTRGV y 

artista residente de la PUCPR, y el 
guitarrista y también artista residente 
de la PUCPR, Dr. Hermelindo Ruiz.  
”Con estos conciertos  no solo se 
le dio a conocer a la comunidad 
universitaria de University of 
Texas Río Grande Valley (UTRGV) 
piezas musicales puertorriqueñas 
a cargo de dos artistas residentes 
de la PUCPR, sino que evidenció el 
compromiso de nuestra Universidad 
con la cooperación académica y 
la vinculación con universidades 
estadounidenses que sirven a 
hispanos. Se espera que para 
primavera del 2024 un grupo de 
estudiantes de Texas nos visiten 
en Ponce para un intercambio 
académico y cultural” añadió Vélez.   
El concierto se celebró en el Edinburg 
Performing Arts Center.

“El 4 de abril se realizó una visita 
oficial a Texas A & M University 
Kingsville (TAMUK) y se presentó 
un recital de viola y guitarra clásica 
para reafirmar el convenio de 
cooperación académica, científica y 
cultural entre nuestras universidades. 

A la actividad protocolar asistió el 
presidente de TAMUK, Dr. Robert H. 
Vela; el Dr. Shad D. Nelson, decano 
del Colegio de Agricultura y Recursos 
Naturales TAMUK; y la Dra. María 
Vélez Hernández, vicepresidenta 
interina de Éxito Estudiantil, entre 
otros decanos y ejecutivos de la 
Universidad” explicó Joel Vélez.

Por su parte, el Dr. Hermelindo 
Ruiz expresó  “Me siento honrado.  
Como artista, es un honor viajar a 
representar a Puerto Rico, como 
artista residente de la PUCPR 
tocando obras en ambos conciertos 
de compositores boricuas actuales, 
como Luciano Quiñones y Nicky 
Aponte, junto a obras de otros 
compositores históricos como 
Manuel Gregorio Tavárez, José 
Ignacio Quintón, Ángel Mislán y Juan 
F. Acosta.  Fue muy especial ver la 
reacción del público, entusiasmados 
por la diversidad y riqueza de la 
música puertorriqueña, presentada 
en formas que van más allá de lo que 
comúnmente se conoce en la música 
popular boricua, en nuestro caso, 

continúa en la página siguiente...
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desde la interpretación de la música 
clásica de concierto”.

Mientras, el Dr. Joel Pagán sostuvo: 
“El presidente de la PUCPR, el 
Dr. Jorge Iván Vélez-Arocho nos 
encomendó a Hermelindo y a 
mí preparar un concierto que 
representara a nuestro país. La 
PUCPR lleva años colaborando con 
Texas A&M University in Kingsville 
(TAMUK) y recientemente firmó 
un acuerdo de colaboración 
con The University of Texas Río 
Grande Valley (UTRGV)”. El recital 
incluyó varias piezas del repertorio 
clásico tradicional, pero en su gran 
mayoría se presentaron danzas 
puertorriqueñas. En adición, el Dr. 
Pagán ofreció una clase magistral 

para los estudiantes de violín y viola 
de TAMUK. “Desde el 2017, seis 
grupos de estudiantes y profesores 
de ciencias y agricultura, y dos de 
trabajo social han viajado a Puerto 
Rico para participar de experiencias 
académicas y culturales en nuestra 
Universidad. En primavera 2024 
nos visitará por tercera vez una 
delegación de TAMUK como 
parte de una subvención federal 
otorgada por el U.S. Department of 
Agriculture” añadió Pagán.

“ Es un honor y un privilegio celebrar 
durante nuestra visita a Texas 
A&M en Kingsville esta alianza 
que tantos frutos ha generado. Y 
la celebramos  con un concierto de 
viola y guitarra que honra nuestra 

herencia latina e hispana. Muchas 
personas en la PUCPR y en TAMUK 
han contribuido al éxito de esta 
alianza. De nuevo se demuestra que 
el bien es posible si lo basamos en 
aquellos valores que atesoramos y 
en nuestro compromiso con el éxito 
de nuestros estudiantes… nuestro 
activo más importante. Nuestros 
estudiantes merecen tener éxito en 
sus vidas y llegar a ser todo lo que 
Dios desea que sean. Agradezco 
especialmente al presidente Dr. 
Robert Vela y a su equipo por 
su apoyo a esta alianza. Juntos 
seguiremos la estrella del norte y 
juntos recordaremos que Todos 
Somos TAMUK” manifestó el Dr. 
Jorge Iván Vélez Arocho, presidente 
de la PUCPR.

...viene de la página anterior24
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Se expande la onda Pionera por el Caribe
Se afianza la relación entre La Católica y la isla de Santa Cruz

La Oficina de Promoción y 
Reclutamiento continúa plantando 
bandera en el Caribe y es que la 
reclutadora internacional Cindie 
Rivera visitó recientemente la isla 
de  Santa Cruz.  En la vecina isla, 
Cindie presentó la oferta académica 
a alrededor de 250 estudiantes en 
las escuelas Central High School y 
Educational Complex. “La acogida 
fue indiscutible y el interés sobre 
nuestros programas fue palpable” 
explicó Rivera.

De hecho, como parte de esa 
visita, un grupo de 13 estudiantes 
de grados 11 y 12 visitó la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico 
recientemente. En esta ocasión 
los estudiantes y acompañantes 
vivieron la experiencia de conocer 
de primera mano las instalaciones 
de La Católica, entre ellas, el canal 
de televisión, los laboratorios, el 
complejo deportivo y cultural y de 
paso, la Escuela de Arquitectura y 
Diseño así como lugares históricos 
de la ciudad señorial.

Los estudiantes estuvieron 
acompañados de la maestra Eli 
Torres. “Este viaje es uno educativo 
y cultural y, con él, trato de integrar 
lo que es aprender la cultura de 
un país hispanohablante y su 
educación. Aprovecho también la 
oportunidad para que los estudiantes 
tengan la oportunidad de conocer 
la Universidad, recibir orientación y 
tener la experiencia que los ayude 
en la toma de decisiones de sus 
futuros estudios. Esta experiencia ha 
sido muy grata y agradezco a Cindie 
Rievera por recibirnos” sostuvo 
Torres.

Rafael de  Gracia fue uno de los 
estudiantes que visitó la Universidad.  

“Fue muy divertido, nos llevaron 
a distintos lugares para nosotros 
explorar y sí, la pasamos bien. Me 
ha gustado mucho y llevo nuevos 
conocimientos” expresó Rafael.

“Mientras tanto, los esfuerzos 
no se detienen en territorio local. 
Decenas de estudiantes visitan 
nuestra Universidad semanalmente, 
acompañados de sus padres, para 

recibir orientación y hacer un 
recorrido por nuestro campus.  Por 
último, la Oficina de Promoción y 
Reclutamiento ya comenzó la tan 
esperada actividad de orientación 
y reservación de cursos para los 
estudiantes que comenzarán su 
experiencia universitaria en agosto 
2023. Ya se han celebrado dos 
rondas en nuestro teatro” concluyó 
Cindie Rivera.
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Las tareas del duelo 
El Dr. Hugo Castelblanco dictó la ponencia sobre este tema

La Oficina para el Manejo de Pérdidas 
y Duelo del Colegio de Ciencias de la 
Conducta y Asuntos de la Comunidad 
celebró una conferencia magistral 
para exponer de forma detallada 
los conceptos y los protocolos para 
atender el proceso de duelo mediante 
el uso de 15 tareas. En esta actividad 
participaron unas 400 personas en 
un formato hibrido. Hubo audiencia 
presencial desde la Sala Madre 
Teresa de Calcuta conformada 
por estudiantes y personas de 
la comunidad. Mientras que la 
audiencia virtual estuvo conformada 
por personas conectadas a través 
de la plataforma Zoom de diversos 

países como  Argentina, Bolivia, 
Chile, Costa Rica, Ecuador, México, 
Panamá, Colombia, Haití y Estados 
Unidos.

“Las personas que se conectaron 
pudieron conocer aspectos 
relacionados con el proceso de 
duelo, principalmente aquello que 
es esperado o natural dentro de 
un proceso de pérdida. Se hizo 
énfasis particular en que el duelo no 
debe considerarse una patología” 
sostuvo el Dr. Ángel M. Muñoz 
Alicea, director de la Escuela para 
Cuidadores de Adultos Mayores 
y  coordinador de la Oficina para el 

Manejo de Pérdidas y Duelo.
El invitado al evento fue el Dr. Hugo 
Castelblanco, psicólogo clínico 
colombiano. El Dr. Castelblanco 
cuenta con más de 30 años de 
experiencia en procesos individuales 
y grupales en el manejo del duelo.

La Oficina para el Manejo de Pérdidas 
y Duelo de la PUCPR adscrita al 
Colegio de Ciencias de la Conducta 
y Asuntos de la Comunidad brinda 
sesiones de acompañamiento 
emocional para personas que hayan 
sufrido una pérdida. Este servicio 
es gratuito y disponible para toda la 
comunidad.
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Experiencias de acción social-comunitaria y sus 
implicaciones en la academia: una mirada desde 
la Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico
La Dra. Ilia Rosario depone en evento internacional

La Dra. Ilia Rosario Nieves, 
decana del Colegio de Ciencias 
de la Conducta y Asuntos de la 
Comunidad, fue ponente invitada 
en el Primer Encuentro Nacional 
Docente de la Asociación Mexicana 
de Instituciones de Educación 
Superior de Inspiración Cristiana 
(AMIESIC 2023).  El evento, que 
tuvo como lema “La Educación, 
Fuente de Esperanza”,  fue 
organizado por la Universidad Vasco 
de Quiroga (UVAQ) en México. 
El encuentro virtual tuvo como 
propósito la capacitación a docentes 
de México y otros países para 
socializar y dialogar sobre el Pacto 
Educativo Global Convocado por el 
papa Francisco.

La profesora presentó la ponencia 
Experiencias de acción social-
comunitaria y sus implicaciones 

en la academia: una mirada desde 
la Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico. Su presentación 
formó parte del panel internacional  
Compartiendo experiencias 
concretas, académicas, con enfoque 
social.

“En los pasados años, la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico 
se ha reconocido como una entidad 
académica que se involucra en 
acciones sociales y comunitarias del 
país. Las iniciativas han posibilitado 
la creación de programas sociales 
de las distintas disciplinas, que 
brindan servicios a la comunidad 
enmarcados en la misión y visión 
institucionales” indicó la Dra. 
Rosario.

Durante la presentación la decana 
destacó los programas comunitarios 

de la PUCPR tales como la Clínica 
Interdisciplinaria de Servicios a la 
Comunidad asi como la Clínica de 
Asistencia Legal en el ofrecimiento 
de apoyo emocional y legal de 
la ciudadanía, respectivamente. 
Además, enfatizó en los programas 
comunitarios especializados como la 
Escuela para Cuidadores de Adultos 
Mayores, la Oficina para el Manejo 
de Pérdidas y Duelo, el programa 
de Integración y Calidad de Vida, 
proyecto FIESTA, entre otros.

“El objetivo de la presentación fue 
reseñar un panorama general de los 
proyectos sociales-comunitarios de 
la Universidad, su integración con 
la academia y cómo han colaborado 
incansablemente en tiempos difíciles 
ocasionados por los desastres 
naturales y la pandemia” enfatizó la 
Dra. Rosario.
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Indispensable la participación de las 
comunidades ante los desastre 
Panelistas abordan el tema del apoderamiento de las comunidades para incidir en la política pública y en el 
manejo de recursos públicos

El tema del  apoderamiento de las 
comunidades para incidir en la 
política pública y en el manejo de 
los recursos públicos de cara a los 
desastres fue el eje de discusión 
en el reciente conversatorio de la 
VI Certificación de Responsabilidad 
Pública y Gobernanza  del proyecto 
ReSTI que lleva como título La 
comunidad:  fuerza alternativa 
para anticipar y responder ante los 
desastres. El conversatorio contó 
con la participación como ponentes 
de la Lcda. Sonia I. Vélez Colón, 
pasada jueza administradora de los 
tribunales y del Dr. Víctor García San 
Inocencio, exlegislador y organizador 
de ReSTI.

En su análisis, el Dr. García San 
Inocencio expresó: “Durante décadas  
el gobierno le ha dado la espalda 
a la participación ciudadana y 
comunitaria en la toma de decisiones 
preparatorias ante posibles futuros 
desastres. Esta participación, 
esencial al proceso de gobernarse 
en el caso de los llamados 
desastres naturales, se convierte 
en un asunto de vida o muerte, se 
trata de garantizar los derechos 
humanos fundamentales. La falta de 
preparación y de alineamiento de los 
recursos públicos responde también 
a malísimas políticas públicas y a 

la mala gestión que esconde sus 
pésimas ejecutorias oculta en la 
opacidad y la falta de transparencia”.

“La omisión o anulación del 
ciudadano y de la comunidad en los 
preparativos ante el evento natural y 
en la ejecución postdesastre, agravan 
la condición de ambos. Así, la gestión 
pública va de lo insuficiente hasta lo 
caricaturesco, aun con el sacrificio 
y riesgo que tienen que asumir 
funcionarios y voluntarios a causa de 
las deficiencias sistémicas señaladas 
y a costa del despilfarro de recursos 
y de los riesgos asumidos” añadió 
García San Inocencio.

Por su parte, la Lcda. Vélez sostuvo: 
“Procede reflexionar en cómo 
podemos o debemos empoderar 
a nuestras comunidades sobre el 
conocimiento, manejo y aportación a 
la solución de aquello que nos tensa 
como sociedad. Será importante 
determinar qué acceso a la 
información y participación tienen. 
De cuántas herramientas legales 
disponen las comunidades y cómo o 
qué mecanismos tienen para acceder 
a los procesos que les permitan lidiar 
con el país atirantado. En un gobierno 
que se hace llamar democrático 
y representativo es tiempo ya de 
desmonopolizar el uso y guarda de 

la información, de manera que se 
haga una realidad el derecho a la 
libre expresión y se permita, con 
conocimiento, el manejo de asuntos 
públicos. Se hace indispensable 
contar con la participación 
ciudadana, que organizada, ha 
demostrado ser una poderosa fuerza 
reparadora”.

“La experiencia de los huracanes y de 
las secuencias sísmicas demuestran 
que   planes preparados por, para y 
desde las comunidades, en conjunto 
con el gobierno, deberían reducir 
las incidencias y pérdidas y acelerar 
los procesos de recuperación, 
En las comunidades organizadas 
que se prepararon en algunos 
municipios —que todavía son muy 
pocas— los daños fueron menores 
y la recuperación más rápida. 
Las decisiones que se toman en 
verdadera participación democrática 
y mediando transparencia rinden 
muchos frutos, las que no configuran 
el verdadero desastre” concluyó 
García San Inocencio.

El conversatorio se llevó a cabo 
el martes, 4 de abril. El próximo 
conversatorio para la Certificación 
tendrá lugar el martes, 18 de abril a 
las 7:00 p.m.
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Las comunidades y las universidades: intersección para ampliar el 
potencial de las comunidades y universitarios ante los desastres
El análisis del tema formó parte de los conversatorios de la VI Certificación de Responsabilidad Pública y Gobernanza

El rol de las comunidades y los 
universitarios ante los desastres 
fue el eje conductor del tercer 
encuentro de la VI Certificación de 
Responsabilidad Pública y Gobernanza  
del proyecto ReSTI que lleva como 
título La comunidad:  fuerza alternativa 
para anticipar y responder ante los 
desastres. En este conversatorio el Dr. 
Jorge Iván Vélez Arocho, presidente 
de la Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico y el Dr. Nelson 
Colón Tarrats, presidente de la 
Fundación Comunitaria de Puerto 
Rico abordaron el tema desde sus 
perspectivas y experiencias. El Dr. 
Vélez Arocho presentó el tema Las 
universidades ante el manejo desastres.  
Mientras que el Dr. Colón Tarrats 
habló de El papel de las fundaciones 
para apoyar y acompañar el desarrollo 
comunitario sostenido.

El Dr. Vélez Arocho expuso en su 
presentación la contribución de 
universidades centroamericanas a 
la reducción del riesgo de desastres. 
“Los tomadores de decisiones de 
las sociedades centroamericanas 
del futuro se están educando hoy en 
las aulas universitarias de la región.  
Los estudiantes de hoy liderarán 
las actividades en el futuro cercano 
en distintos niveles del mundo 
empresarial, el sistema legislativo, 
el organismo ejecutivo, el sistema 
judicial, los gobiernos locales, entre 
otros. De esta manera los graduados 
universitarios estarán conscientes 
de la necesidad de reducir el riesgo 
de desastres, además tendrán 
conocimientos y valores éticos que 
los hagan competentes para hacerlo. 
Esa será la principal contribución 
de las universidades a la reducción 
del riesgo de desastres en América 
Central” sotuvo.

“Por otro lado, el aporte de las 
universidades no es únicamente a 
través de la docencia, sino también 
a través de la investigación y la 
proyección social. En este aspecto 
las universidades deben aportar, 
sistemáticamente, información y 
conocimiento útil para reducir los 
riesgos de desastres en los países 
de la región y a distintos niveles: 
comunitario, empresarial, municipal, 
nacional, regional, público y privado. 
Así se podrá educar para la reducción 
de riesgo y brindar servicios a la 
sociedad en esta materia.  Esto 
presupone que las universidades 
son un ejemplo al mostrarse como 
instituciones que conocen sus riesgos 
y hacen esfuerzos por reducir la 
vulnerabilidad de sus campus y sedes 
y, además, están preparadas para 
emergencias y posibles desastres, 
convirtiéndose así en universidades 
seguras, que educan con el ejemplo y 
contribuyen con mayor efectividad a 
la reducción de riesgos de desastres” 
añadió Vélez Arocho.

“El entronque universidad-comunidad 
es una oportunidad para potenciar 
el desarrollo de las comunidades y, a 

su vez, un espacio que nos posibilita 
darle concreción a la misión de amor 
de ambas instituciones. Para lograr 
ese desarrollo, se debe colocar la 
atención en las personas en situación 
de vulnerabilidad. Entonces, estimular 
el crecimiento de recursos endógenos 
(capital comunitario); trabajar desde 
el marco estratégico de los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible (ODS); 
y/o capacitar a las organizaciones 
comunitarias clave sobre el acceso 
a los fondos federales. Una vez esto 
esté claro, la universidad busca 
cómo puede insertarse en esos tres 
espacios de acción para apoyar el 
desarrollo comunitario sostenido”, 
afirmó el doctor Nelson I. Colón 
Tarrats, presidente de la Fundación 
Comunitaria de Puerto Rico.

El conversatorio se celebró el 
martes, 18 de abril de 2023. La VI 
Certificación de Responsabilidad 
Pública y Gobernanza continúa el 2 de 
mayo con la presentación del tema 
Resiliencia y perpetuación de las crisis, 
las reconstrucciones y el dinero público. 
Los interesados en participar del 
evento pueden registrarse a través de 
bit.ly/VICertGobernanza.
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La Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico: Tras la ruta de san Telmo  
La Universidad celebró una serie de eventos para resaltar la figura del santo objeto de la primera obra de arte 
conocida de la época de la colonia española en la Isla
Al restaurar la Iglesia de San José en 
el Viejo San Juan, se descubrió un 
fresco del siglo XVI que existía en la 
Isla y que representa a san Telmo, 
una antigua devoción al patrono 
de los navegantes. ¿Quién fue este 
enigmático personaje plasmado en 
la segunda iglesia más antigua de las 
Américas? Para conocer más sobre 
este hito en la historia y descubrir al 
hombre que lo inspiró, la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico celebró, en la semana en la 
que se conmemora su fiesta, unas 
actividades para destacar y rescatar 
la devoción al santo.

Como parte de esta iniciativa, la 
PUCPR presentó los conciertos 
“España y Puerto Rico: entre 
los Puentes de san Telmo”. Los 
guitarristas Samuel Diz, desde 
España y Hermelindo Ruiz, desde 
Puerto Rico protagonizaron los 
magistrales encuentros en honor 
a este santo, acompañados por un 
conjunto de cuerdas.

De igual manera, la PUCPR celebró 
el simposio Tras la ruta de san Telmo 
que contó con la participación del 
Dr. Luis Caldera Ortiz, historiador, 
quien presentó la conferencia San 
Telmo: precursor de los santorales 
de los pueblos en Puerto Rico, siglos 
XVI al XVII, y del arquitecto Jorge 
Rigau, quien estuvo a cargo de la 
restauración de la Iglesia de San 
José.  Este último habló sobre el 
fresco encontrado y conservado 
en dicho templo que originalmente 
pertenecía a los dominicos. Además, 
el arquitecto Héctor Balvanera Alfaro, 
director del Programa de Patrimonio 
Histórico Edificado del Instituto de 
Cultura Puertorriqueña presentó el 

tema La Iglesia de San José y el fresco 
de san Telmo. Mientras, el Dr. Samuel 
Diz, guitarrista y director artístico 
de Música en el Claustro, festival de 
música, patrimonio y creación en 
la Catedral de Tui, Galicia, España 
discutió el tema La recuperación 
patrimonial de la misa medieval de san 
Telmo.

“San Telmo ha sido en realidad 
importante por distintas razones, 
primero porque estamos develando 
al público, podría decirse,  la 
importancia de una figura que es 
obra pictórica, es obra religiosa 
que se inserta en una de las piezas 
patrimoniales más importantes 
de Puerto Rico. Es una figura  
originalmente religiosa, pero  
subsiguientemente tiene gran 
valor en términos del arte y de la 
arquitectura que lo alberga” sostuvo 
el arquitecto Rigau.

De otra parte, el arquitecto Héctor 
Balvanera, sostuvo “Nunca será 
suficiente el discutir, revisar y 
profundizar en la investigación de los 
temas de nuestro país. Como director 
de la oficina de Patrimonio Histórico 
Edificado del Instituto de Cultura es 
pertinente tener todas las miradas 
que nos permitan valorar, en su justa 
dimensión más allá de lo que es la 
construcción, el tiempo que tiene 
construido o su estilo en específico, 
porque también nuestro patrimonio 
está en función de quién lo construyó 
para qué se construyó y de aquellos 
elementos particulares, como en este 
caso, una pintura mural”.

Durante el evento, además, se 
presentó el documental San Telmo…
una figura escondida en el tiempo.  
El documental recoge la historia 
detrás de la figura de san Telmo y su 
representación plástica.
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La pintura de san Telmo data de antes de 1534.

Rescatan el valor histórico, 
cultural y religioso de la pintura 
más antigua de Puerto Rico
La Católica celebra conciertos y simposio que resaltan la figura de san Telmo

Un encuentro entre España y Puerto 
Rico, que incluye una serie de 
conferencias y eventos musicales, es 
parte de la celebración del simposio 
y serie de conciertos “Tras la ruta 
de san Telmo”.Estos buscan que se 
conozca esa figura que inspiró el 
primer fresco conocido, realizado 
en la Isla durante el período de la 
colonización española.

Según el presidente de la PUCPR, 
Dr. Jorge Iván Vélez Arocho, “Para 
nosotros es importante que la 
comunidad conozca la historia de 
este mártir, sus milagros y su travesía 
en la evangelización de América. 
Por su aportación a la fe católica en 
Puerto Rico este sacerdote dominico 
fue, sin duda, un importante puente 
entre España y la Isla. Por eso 
iniciamos la serie de conciertos 
con una presentación especial en la 
Iglesia de San José.  Así celebramos 
la importancia del mural que se 
considera la obra pictórica más 
antigua de arte colonial en la Isla”.

Los eventos organizados por la 
Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico (PUCPR) comenzaron 
el domingo, 16 de abril de 2023 con 
un magno concierto en la histórica 
Iglesia de San José en el Viejo San 
Juan, lugar en donde se encuentra 
una pintura del siglo XVI de un santo 
cuya devoción se ha perdido con el 
correr de los siglos.

San Telmo posiblemente se identifica 
con el fraile Pedro González, un 

dominico español del siglo XIII 
confirmado como beato y la fiesta en 
su honor se celebra el fin de semana 
posterior a Semana Santa. También 
puede hacerse referencia a san 
Erasmo de Formia, un santo italiano 
del siglo IV. En la advocación popular 
se les conoce, tanto a uno como al 
otro, como el santo patrón de los 
navegantes y los pescadores.

El magno concierto del domingo, 16 
de abril de 2023 en la Iglesia de San 
José del Viejo San Juan, contó con 
la participación de los guitarristas 
Samuel Diz de España y el Dr. 
Hermelindo Ruiz de Puerto Rico, 
entre otros músicos, bajo la dirección 
del maestro Roselín Pabón, director 
emérito de la Orquesta Sinfónica de 
Puerto Rico.

continúa en la página siguiente...
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La pintura de san Telmo data de antes de 1534.

El artista puertorriqueño, Dr. 
Hermelindo Ruiz Mestre, afirmó 
“Los conciertos celebran nuestra 
actualidad artística e identidad 
como puertorriqueños, con una 
composición musical recién hecha 
para este concierto que homenajea 
una pintura puertorriqueña del 
1530 dedicada a la figura de san 
Telmo.   Desde Galicia nos acompaña 
el guitarrista español Samuel Diz.  
Presentamos un junte de guitarras, 
Puerto Rico y España, en el escenario. 
Utilizamos las dos guitarras como 
protagonistas, acompañadas de 
un conjunto de cuerdas de otros 5 
instrumentos (violines, viola, cellos, 
bajo y percusión) para crear toda una 
masa sonora de expresión que resalte 
la parte española y puertorriqueña de 
la figura de san Telmo”, explicó.

Añadió “Tocar frente a esta pintura 
lo considero como un regalo y obra 
de Dios. El evento me recuerda que 
Puerto Rico tiene una identidad de 
gran valor universal. Nuestra historia, 
un pasado y un futuro que siguen 
fortaleciéndose cada día gracias a 
las personas que nos ayudan a ir 
expandiendo la riqueza de nuestra 
patria.  El mensaje del concierto es 
la amplitud y diversidad de la cultura 
puertorriqueña. Es una celebración 
de nuestra identidad actual.”

Por su parte, el guitarrista español 
Samuel Díz, expuso “Como 
director del festival Música en el 
Claustro, que tiene su sede en la 
Catedral de Tui, templo en el que 
ofició y fue sepultado san Telmo, 
la alegría es máxima al compartir 
este monumental programa de 
actividades que salvaguardan y 
ponen en valor la devoción a san 
Telmo en Puerto Rico y el legado 
cultural conservado. Y al mismo 
tiempo, traslado esta alegría y 
agradecimiento de parte del alcalde 
del ayuntamiento de Tui, don Enrique 
Cabaleiro, y del señor obispo de 
la diócesis Tui-Vigo, Excmo. Luis 
Quinteiro Fuiza”.  Para el artista, 

De izquierda a derecha: el guitarrista puertorriqueño, Hermelindo Ruiz; Roselín Pabón, maestro director; y 
Samuel Díz, guitarrista español.

estos conciertos representan una 
oportunidad de exaltar la figura de 
san Telmo.  “A nivel personal, como 
guitarrista, es un placer regresar 
a esta maravillosa Isla que ya he 
tenido la oportunidad de conocer 
previamente gracias al guitarrista y 
compositor Hermelindo Ruiz, con la 
ilusión de realizar el estreno de esta 
nueva partitura dedicada al fresco 
de san Telmo bajo la dirección del 
maestro Roselín Pabón, así como a 
estudiosos del patrimonio cultural 
de la Iglesia de San José, de los 
cuales estoy deseando profundizar y 
aprender sobre la presencia de san 

Telmo en Puerto Rico”.
Mientras, el Dr. Vélez Arocho resaltó 
“La serie de conciertos celebra la 
contemporaneidad e identidad 
puertorriqueña desde un ángulo 
musical, y la presentación de estos 
dos destacados guitarristas y del 
maestro Pabón celebra el legado 
de este religioso y la importancia 
histórica del mural de san Telmo, 
una de las principales obras de arte 
de la pintura puertorriqueña. Este 
concierto expone un mensaje de 
diversidad cultural en Puerto Rico y 
la apreciación del repertorio clásico 
universal”, destacó.
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El primer concierto contó con músicos virtuosos de Puerto Rico.

Según historiadores, el mural, 
pintado en el lateral izquierdo del 
altar de la Iglesia de San José estuvo 
tapado por cemento y no fue hasta 
la restauración, que dirigió Ricardo 
Alegría en 1978, que se descubrió la 
obra.

El segundo y último de esta serie de 
conciertos se llevó a cabo el jueves, 
20 de abril de 2023 a las 5:30 p.m. 
en el teatro Mons. Vicente Murga 
en la PUCPR, recinto de Ponce.

Ese día comenzó a las 8:30 a.m. 
en el teatro Mons. Vicente Murga 
del recinto de Ponce de la PUCPR, 
un simposio en el que participaron 
arquitectos que han trabajado en 

la restauración más reciente de la 
Iglesia de San José e historiadores 
que hablaron sobre esta misteriosa 
figura. Se estrenó el documental 
San Telmo: una figura escondida 
en el tiempo con interesantes 
entrevistas a personalidades 
religiosas y estudiosos de historia y 
arquitectura.

Como parte del simposio, la PUCPR 
celebró un certamen dirigido 
a miembros de la comunidad 
universitaria para que pudieran 
dar a conocer su talento en las 
categorías de pintura, poesía y 
ensayo. Los ganadores de cada 
categoría recibieron un premio de 
más de $200 dólares. La premiación 

se llevó a cabo el jueves, 20 de abril 
de 2023 a las 3:00 p.m. en el teatro 
Mons. Vicente Murga de la PUCPR 
en Ponce.

La Pontificia Universidad Católica 
de Ponce es una institución 
educativa enfocada en desarrollar el 
pensamiento crítico y la conciencia 
de valores éticos, sociales y 
religiosos. Mantiene un diálogo 
auténtico y continuo entre las artes, 
las ciencias, la filosofía y la teología. 
Promueve la vida y la dignidad de la 
persona humana, según los valores 
del Evangelio, en las disciplinas del 
conocimiento científico actualizado 
para construir un mejor mundo local 
y global.
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Dr. Hermelindo 
Ruiz Mestre
Descrito por la Asociación 
Puertorriqueña de la UNESCO como 
un “refinado compositor, creativo 
guitarrista y ser humano de grandes 
virtudes”, el doctor Hermelindo Ruiz 
Mestre vive su sueño de resaltar la 
creatividad y la educación a través de 
la música.

Como guitarrista, se ha presentado 
en 16 países, en escenarios como 
el Carnegie Hall en Nueva York, 
Festival Áureo Herrero en España, 
teatro Las Américas en Paraguay, 
Orvis Auditorium en Hawaii, Saint 
Church Hall en Nueva Zelanda, 
entre otros. Además, su trabajo ha 
sido reconocido por más de una 
decena de entidades con premios 
como el Andrés Segovia/José M. 
Ruiz Morales (Galicia, España 
2011), Premio del Concurso de 
Danzas del Instituto de Cultura 
Puertorriqueña (P.R. 2014), y el 

Premio de Composición en Música 
en Compostela (Galicia, España 
2022).

Su obra como creador es variada. En 
el 2008, a sus 21 años, publicó su 
primer libro de partituras titulado 
Con los dedos entre hilos, que fue 
presentado por el Dr. José Antonio 
López como “un milagro para la 
música de Puerto Rico”. En el 2014, 
Ruiz publicó su segundo libro de 
partituras donde reveló detalles 
sobre su investigación acerca de 
las más de 1,200 obras inéditas 
del insigne compositor de danzas 
puertorriqueñas Juan F. Acosta. Este 
proyecto incluyó, además, el primer 
disco compacto CD de Hermelindo, 
tocandoconjuntamente con Steffen 
Besser (Alemania), Samuel Diz 
(España) y Marco Sartor (Uruguay). 
En el 2016, publicó el disco “Vital” 
con 15 composiciones originales 
para la guitarra, y en el 2018 el disco 
“Danzas Live”, donde interpreta 
danzas en vivo con una selección de 
seis guitarras de los constructores de 

guitarra clásica icónicos del mundo.

Su tercer y más reciente libro de 
partituras se titula 13 piezas caribeñas 
para la guitarra clásica (2022), un 
libro de piezas sencillas que incluye 
un curso en internet para guitarristas 
principiantes. Como compositor, 
además, ha sido contratado por 
organizaciones como el Guitar 
Foundation of America, Cleveland 
Classical Guitar Society, Bufallo 
Philarmonic, y sus obras han sido 
tocadas por otros intérpretes en 
países como Francia, Italia, Eslovenia, 
Portugal, Zimbabue, Tailandia, China, 
y Rusia.

Posee un Bachillerato del 
Conservatorio de Música de P.R.; 
una Maestría y un ‘Artist Diploma’ 
de la prestigiosa Universidad de 
Yale (EE.UU); además, un doctorado 
de la Universidad de Kentucky. Sus 
principales maestros de guitarra son 
Luis Enrique Juliá, Dr. José Antonio 
López, Benjamín Verdery y el 
Dr. Dieter Hennings-Yeomans.

...viene de la página anterior EVENTOS
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Samuel Díz
El guitarrista clásico Samuel Diz 
(Tui, 1986) ha actuado en teatros, 
universidades y festivales del 
continente americano, africano y 
europeo, como en Yale University 
y Boston University, en el Harare 
International Festival of the 
Arts de Zimbabwe, así como 
en The Queen’s College de 
Oxford o el Palau de la Música 
Catalana de Barcelona, donde 
recibió el Premio de la Crítica. 
Graduado en el Conservatorio 
Superior de Música de Sevilla, 
Diz regresa a Puerto Rico tras 
haber realizado una serie de 
conciertos junto a Hermelindo 

Ruiz y las publicaciones del EP On 
the road Puerto Rico, así como las 
colaboraciones conjuntas en los 
CD’s “Guitarra clásica gallega” 
y “Danzas puertorriqueñas de 
Juan F. Acosta (1890-1968)”. En 
su último trabajo discográfico 
“Memoria de la melancolía” 
recuperó la guitarra original 
de Federico García Lorca, un 
instrumento histórico construido 
en Granada alrededor de 1906, 
realizando la grabación en la 
propia habitación del poeta en 
la Casa-Museo Huerta de San 
Vicente.

En paralelo, Samuel Diz ha 
realizado una Maestría en 

Patrimonio Cultural y Museología 
en la Universidad Internacional 
de Valencia, especializándose en 
la gestión del patrimonio cultural 
de origen e interés religioso con 
su tesis Recuperación patrimonial 
de la misa medieval de san 
Telmo, siendo al mismo tiempo 
director artístico de Música en 
el Claustro, festival de música, 
patrimonio y creación con sede 
en la catedral de Tui desde 
2005. En este templo ofreció 
su última celebración litúrgica 
Pedro González a mediados 
del siglo XII, cuya devoción se 
extendió en la península ibérica 
y el continente americano bajo la 
denominación de san Telmo.
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La Católica provee herramientas legales 
para protección del adulto mayor 
Abogados y expertos ofrecen talleres en el I Congreso de Adultos Mayores

continúa en la página siguiente...

El riesgo de explotación financiera y 
el fraude que enfrenten los adultos 
mayores, así como el buen manejo 
del testamento y la herencia, son 
solo algunos de los temas comunes 
que podrían trastocar a esta 
población. Precisamente, con el fin de 
responder con acción urgente a estas 
necesidades actuales, la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico 
reunirá a profesionales del derecho y 
de apoyo emocional en el I Congreso 
de Adultos Mayores.

Según explica el director de la 
Escuela para Cuidadores de Adultos 

Mayores de la Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico, Dr. Ángel 
Muñoz Alicea, “Este primer Congreso 
abrió un espacio de encuentro para 
los adultos mayores y sus cuidadores 
de toda la Isla. La idea fue proveerles 
todas las herramientas posibles para 
proteger a esta población. Abogados 
de nuestra Escuela de Derecho y 
psicólogos ofrecimos charlas en 
temas como el poder legal duradero, 
el procedimiento de la tutela, la 
declaración previa de voluntad, el 
testamento, y el bienestar físico 
y emocional, entre otros”.  En las 
sesiones concurrentes se presentaron 

temas dirigidos a adultos mayores, 
otros para sus cuidadores y un 
tercer espacio que ofreció cursos 
de educación jurídica continua para 
abogados sobre estos temas.

De hecho, el Dr. Muñoz Alicea 
enfatizó “Según un informe reciente 
del Departamento de Economía y 
Asuntos Sociales de la Organización 
de las Naciones Unidas, Puerto 
Rico ocupa el séptimo lugar a nivel 
mundial con el mayor porcentaje 
de personas de 65 años o más. 
No solo eso, sino que a través del 
último censo se ha confirmado 
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que esa población ha continuado 
en aumento y se espera que esa 
tendencia se acentúe. Ante este 
escenario, es ineludible continuar 
educando”.

“Esta actividad fue de gran 
importancia, particularmente en 
el momento crítico que vivimos en 
nuestro país ante las necesidades 
de los adultos mayores. Esta 
población ya alcanzó el 29% en la 
Isla. Es por lo que este Congreso 
ofreció un espacio accesible y con 

expertos en las áreas relacionadas. 
Un aspecto que hace novel esta 
actividad fue brindar formación 
actualizada para los abogados, 
adultos mayores y sus cuidadores, 
todo en el mismo lugar” añadió 
Muñoz.

La Escuela para Cuidadores de 
Adultos Mayores se creó para 
proveer a los adultos mayores y a 
sus cuidadores talleres en diversos 
temas y servir como apoyo a esta 
población. En los pasados años, 

el modelo de la ECAM ha sido 
adoptado en varios países de 
Latinoamérica.

La actividad se llevó a cabo en 
coordinación con el municipio 
autónomo de Coamo, que cuenta 
con la Certificación de Ciudad 
Amigable con el Adulto Mayor, 
otorgada por la Organización 
Mundial de la Salud. El evento se 
celebró el 21 de abril de 2023 en 
el Centro de Convenciones Luis A. 
“Wito” Santiago en Coamo.
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Lo público y lo privado: 
¿Dónde construimos en Puerto Rico?
Panelistas analizan y proponen situaciones para el manejo de los recursos en la Isla

“El gobierno sigue mirando para 
el lado.  Tenemos que asumir las 
riendas del país y hacer cambios con 
base científica, no por decisiones 
políticas”.  Así reaccionó el 
director de Sea Grant del recinto 
de Mayagüez de la Universidad 
de Puerto Rico, Dr. Ruperto 
Chaparro Serrano, durante el XXI 
foro ambiental titulado Lo público, 
lo privado:  ¿Dóndo construimos 
en Puerto Rico? en la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico.

“En Puerto Rico tenemos un grave 
problema en relación con el manejo 
de los usuarios de los recursos 
naturales, porque los recursos 

naturales se manejan solos. Nosotros 
tenemos que manejar a la gente que 
utiliza esos recursos y vemos que 
se siguen nombrando secretarios y 
directores por conexiones políticas, 
en lugar de nombrarlos por el 
conocimiento y el bagaje que traiga 
la persona. La formación  académica 
y la experiencia que tengan en 
esos temas es fundamental. Lo 
que se está viendo son procesos 
que llevan años ocurriendo y es 
necesario que el gobierno entienda 
la importancia de supervisar aesas 
agencias, que tengan ese mandato 
para que se manejen los recursos con 
responsabilidad.  Debemos detener 
ese desarrollo que se está llevando a 

cabo hasta poder decidir qué se va a 
tomar en cuenta para el desarrollo de 
esas áreas, dónde hay que aguantarlo 
y qué tipo de actividades se pueden 
llevar a cabo en cada lugar”, explicó 
Chaparro Serrano.

Estos foros anuales son presentados 
por el Programa de Ciencias 
Ambientales de la Universidad y 
tienen como propósito el análisis 
y discusión de diversos asuntos de 
índole ambiental.  En el encuentro 
también estuvo la líder de Amigxs del 
M.A.R., Vanessa Uriarte Centeno;  el 
líder social Lorenzo Delgado Torres y 
el asesor de Manejo de Emergencias 
y Seguridad, Ángel Crespo Ortíz.

continúa en la página siguiente...
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Según explicó Uriarte Centeno 
“Nosotros creemos que la solución 
viene de varios frentes, hace falta 
política pública, así que hace falta una 
Ley de Costas. Hace falta declarar 
una moratoria en la construcción 
en la zona costanera, primero que 
todo para poder hacer ese detente 
y, lo más importante, es que tiene 
que haber un proceso de integración 
y participación ciudadana directo 
real, con un proceso acompañado 
de científicos, expertos y también 
de facilitadores que puedan articular 
esas soluciones: comunidad a 
comunidad.  Esto no puede ser un 
proyecto igual para todos. Requiere 
intrínsecamente de esa participación 
real ciudadana directa. Esto es un 
trabajo de organizar 44 municipios 
costeros y todo lo que esto implique, 
pero no hay voluntad del Gobierno. 
Entonces a tejer esas redes entre 
comunidades y municipios para 
poder  crecer”,  dijo a Huellas del 
Futuro.

Por su parte, la Prof.ª Abeliz Rosado, 

catedrática del Departamento de 
Ciencias Naturales y presidenta 
del Comité Foro Ambiental afirmó 
“Nos enfocamos en este asunto 
porque es un tema de actualidad 
que ha estado en la palestra 
pública. Ambientalistas, grupos 
ambientalistas, y planificadores 
entre otros han estado involucrados 
en la lucha por la protección de las 
zonas que están viéndose afectadas 
ante los desarrollos inadecuados y 
desmedidos. Las construcciones, 
ya sea en terrenos públicos o 
privados, sin la debida verificación 
de los mapas de zonificación y 
determinantes de zonas susceptibles 
o protegidas están, no solo afectando 
las áreas en desarrollo, sino también 
poniendo en riesgo  nuestra flora 
y fauna.   Estas construcciones, 
sin el debido cumplimiento de lo 
establecido por las agencias de 
gobierno, presentan retos y desafíos 
en la política pública para garantizar 
el desarrollo y estabilidad social, 
económica y ambiental de Puerto 
Rico. La planificación ambiental 

puede lograr estos objetivos dentro 
de un marco de sostenibilidad”.

“Como institución educativa 
es meritorio presentar estos 
espacios de conocimiento. Educar 
a la población estudiantil y a la 
comunidad en general es importante, 
ya que buscamos adentrarlos 
en la discusión de situaciones 
ambientales que aquejan al país y 
exponerlos a las soluciones a estos 
problemas. Este asunto concierne a 
las comunidades directamente y es 
necesario conocer el efecto que el 
desarrollo y construcciones puedan 
tener sobre nuestros ecosistemas y 
zonas susceptibles de Puerto Rico. 
Como parte de nuestra misión es 
importante que nuestros jóvenes 
entiendan las situaciones que 
aquejan al país y que puedan verse 
como actores en la solución de los 
mismos” añadió Rosado.

El XXI Foro Ambiental se celebró el 
vienes, 14 de abril en el teatro Mons. 
Vicente Murga.
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Científica discute el uso del ADN como 
herramienta para el diagnóstico de 
enfermedades de manera personalizada  
La presentación magistral formó parte del XX Simposio de Investigación Científica

La investigación del ADN y 
cómo puede convertirse en 
herramienta para tratamientos 
médicos personalizados y precisos 
cobra prominencia en el campo 
científico. Dada su importancia, 
la Pontificia Universidad Católica 
de Ponce (PUCPR) celebró el XX 
Simposio de Investigación Científica 
dedicándolo precisamente al tema 
del ADN como herramienta para 
el diagnóstico de enfermedades de 
manera personalizada. El importante 
evento, organizado por el Colegio de 
Ciencias y el Centro de Investigación 
Científica de la PUCPR, contó con 
la participación de la destacada 
catedrática del Departamento de 
Química-Física y Analítica de la 
Universidad de Oviedo, España, la 
Dra. Noemí de los Santos Álvarez.

El presidente de la PUCPR, 
Dr. Jorge Iván Vélez Arocho, 
afirmó “El Simposio tiene como 
finalidad fortalecer y promover la 
investigación institucional. Además 
de dar visibilidad a la investigación 
científica, también reafirma el 
convenio de colaboración entre la 
Universidad de Oviedo y La Católica”.

Esta actividad fue una gran 
experiencia para los estudiantes 
de la PUCPR porque, además del 
conocimiento científico, conocieron 
las oportunidades de estudio 
e investigación que ofrece la 
Universidad de Oviedo, España. 
El tema, que persigue mostrar la 
precisión del ADN como herramienta 
de diagnóstico, también explicó 

cómo, a través del uso de sensores 
de ADN, pueden utilizarse nuevos 
biomarcadores más específicos 
que permitan diseñar pruebas no 
invasivas (análisis de sangre, orina, 
saliva o lágrimas) que servirán para 
diagnósticos.

Según la Dra. Santos, el objetivo 
principal es obtener pruebas de 
diagnóstico rápidas, sencillas, 
faciles de utilizar para personal no 
especializado y que sean accesibles 
a todos. Asimismo, proporcionar 
pruebas diagnósticas que no sean 
molestas y provoquen efectos 
secundarios. Por esto, todos 

aquellos que tengan factores de 
riesgo podrán acceder a estas 
pruebas y beneficiarse de un 
diagnóstico temprano que asegure 
una tasa de curación más alta.

Al finalizar la plenaria se celebraron 
sesiones concurrentes en el edificio 
McManus para que la comunidad 
universitaria e invitados observaran 
los trabajos de investigación de 
alumnos subgraduados y graduados, 
así como de la facultad de la PUCPR.

El Simposio se llevó a cabo el 
viernes, 21 de abril en el teatro 
Monseñor Vicente Murga.
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Departamento de Estudios Hispánicos 
celebra la Semana de la Lengua Española
Charlas, conferencias, presentaciones de libros, poesía

Con una variada oferta cultural, 
el Departamento de Estudios 
Hispánicos celebró la Semana de 
la Lengua Española del 18 al 20 de 
abril.  Este año se le rindió homenaje 
póstumo al Dr. Iván Segarra Báez, 
catedrático auxiliar del Departamento 
en la Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico. “Esta Semana de 
la Lengua Española cobra una 
especial importancia porque la 
hemos dedicado a nuestro fenecido 
compañero Iván Segarra Báez, quien 
dejó su huella como intelectual, 
como educador, como compañero y 
como ser humano de gran humildad. 
Su presencia continuará viva en el 
recuerdo de los que lo conocimos. 
En cuanto a las actividades, estas 
han sido pensadas con esmero para 
atender la diversidad de intereses 
de estudiantes, facultad e invitados.  
Agradecemos la presencia de 
Francoise Font Santa, amiga muy 
cercana de nuestro compañero 

Iván. A todos los que compartirán 
con nosotros en estos días, les 
expresamos nuestro aprecio por  su 
acompañamiento” así lo expresó 
la Dra. Ivelisse Collazo, directora 
del Departamento de Estudios 
Hispánicos.

La apertura de los actos inició el 
18 de abril en la mañana con la 
dedicatoria al Dr. Iván Segarra Báez, 
un acercamiento a la figura del 
hombre, del poeta que fue Segarra 
Báez presentado por la Prof.ª 
Migdalia González que podrán leer 
más adelante.

Esto, seguido de la conferencia 
que ofreciera el Dr. José Juan Báez 
Fumero, La preocupación espiritual 
en la poesía temprana de Francisco 
Lluch Mora.  José Juan Báez Fumero, 
profesor retirado de la PUCPR, es 
un poeta, narrador, ensayista e 
investigador yaucano con una amplia 

producción de publicaciones.   La 
conferencia que ofreció para la 
celebración de la Semana de la 
Lengua Española no deja dudas 
del rigor y de la profundidad de 
Báez Fumero como investigador. 
En la introducción de su ponencia, 
Báez Fumero enlaza la figura de 
Segarra Báez con el movimiento 
trascendentalista puertorriqueño.  
Señala el ponente “Entre las 
preocupaciones medulares del 
poeta, narrador y ensayista que 
había en Iván Segarra Báez, estaba la 
experiencia espiritual humana, por 
lo que le interesaba el movimiento 
trascendentalista puertorriqueño, 
preocupado como nuestro amigo por 
el vínculo del Ser con el Absoluto”. 
Y es, precisamente, esa angustia 
existencial la que acerca a Segarra 
Báez y a Lluch Mora.  Explica el Dr. 
Báez Fumero en su presentación 
cómo la poesía de Lluch Mora es 
“[…] un canto esperanzado en la 

continúa en la página siguiente...
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posibilidad de que el ser humano, 
libre de sus ataduras físicas y 
psíquicas, logre alcanzar la felicidad 
plena”.  La poesía de Lluch Mora 
está, afirma el investigador, 
“Estremecida desde los comienzos 
por la conciencia de la fragilidad 
de la vida, [por lo que] su poesía 
se cuestiona los porqués de la 
existencia humana y el absurdo de 
la muerte.  Buscará respuestas en el 
saber humano, visitará sus dudas y 
sus temores”.

En la tarde, el Dr. Kenneth Horowitz, 
profesor del Departamento de 
Inglés y Lenguas Extranjeras de 
la PUCPR presentó la conferencia 
La preservación de los juegos de 
video a través de la historia oral: 
50 años de legado. El Dr. Horowitz 
hizo hincapié en la necesidad de 
reconocer la importancia cultural y 
conservar los videojuegos.  Señaló 
cuán importante es digitalizar la 
información y crear conciencia 
compartiendo los videojuegos 
clásicos.

El miércoles 19 en la mañana fue 

la presentación de la conferencia 
Textos errantes: una subida al Monte 
Carmelo o al Árbol de la Vida por el 
Dr. Pablo Cancio, que es el prólogo 
que él escribiera para el libro de la 
Dra. Yolanda Díaz Medina, Textos 
errantes. En el libro, plantea el Dr. 
Cancio, se da un “peregrinaje del 
ser humano con regreso a la patria 
celestial […] es una vuelta a la raíz 
de la tradición judeocristiana”.

La tarde de ese mismo día inició con 
un emotivo poema inédito del 
Dr. Iván Segarra Báez, “Tu mirada en 
mi sueño”.  Luego de la invocación, 
el Lcdo. Hiram Sánchez Martínez 
presentó la novela Babydoll del Dr. 
José Raúl Feliciano, profesor retirado 
del Departamento de Estudios 
Hispánicos.  La novela, una obra de 
ciencia ficción, tiene como marco un 
burdel en el que androides con alto 
nivel de perfección interaccionan 
con humanos.  Posterior a la 
presentación, el Dr. Feliciano abrió 
un ameno diálogo con los asistentes 
en el que se plantearon diversas 
posibilidades para el futuro de la 
novela.

Las actividades cerraron el jueves 
19.  En la mañana los estudiantes 
del Círculo Literario Revolución 
Expresiva, luego de presentarse a los 
asistentes, comentaron de su interés 
por la literatura y leyeron varios de 
sus poemas. Como invitados del 
Círculo participaron el escritor Luis 
Pons, quien compartió un cuento 
con el tema ambientalista habiendo 
explicado que toda su vida ha sido 
un férreo defensor del ambiente.  
También la Dra. María de los 
Milagros Pérez, pasada moderadora 
del Círculo, se unió a la presentación 
compartiendo sus valiosas 
experiencias en sus inicios como 
escritora y el rol vital del escritor en 
la cultura del país.

En la tarde, el Dr. Luis López 
Nieves, escritor y catedrático 
puertorriqueño, conversó sobre su 
obra El corazón de Voltaire, novela 
aclamada por la crítica literaria 
internacional como una de las más 
originales del siglo XXI y que le 
mereciera ganar, por segunda vez en 
2005, el primer premio del Instituto 
de Literatura Puertorriqueña.
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Homenaje póstumo en la Semana de la 
Lengua Española al Dr. Iván Segarra Báez
Departamento de Estudios Hispánicos le dedica la celebración

En un homenaje póstumo, el 
Departamento de Estudios 
Hispánicos de la PUCPR le dedicó 
al Dr. Iván Segarra Báez, catedrático 
asociado, los actos de celebración de 
la Semana de la Lengua Española.  La 
apertura y dedicatoria tuvieron lugar 
en el teatro Mons. Vicente Murga el 
18 de abril de 2023.

Antecediendo a la conferencia La 
preocupación espiritual en la poesía 
temprana de Francisco Lluch Mora, 
que ofreciera el Dr. José Juan Báez 
Fumero, la Prof.ª Migdalia González 
reflexionó sobre algunos aspectos 
de la vida íntima y profesional del Dr. 
Segarra Báez.

“Ahora que se ha ido, me he dado 
cuenta, al leerlo, que desconocí 
las dimensiones más profundas de 
sí mismo:  su yo íntimo, secreto, 
religioso, traspasado por una 
experiencia mística, trascendente, 
del encuentro de su alma con el Dios 
vivo” con esas palabras comienza la 
Prof.ª González a acercarse a Iván 
Segarra Báez, el poeta que, en sus 
versos, desnuda su intimidad.

Como bien señala González, es 
su encuentro con Dios único de 
donde emana un entusiasmo y 
creatividad que le ganan múltiples 
reconocimientos nacionales e 
internacionales, siendo sus obras 
traducidas al griego, portugués y 
rumano.  Poemas que revelan un 
acercamiento a la experiencia mística:
“Dios no deja huellas, más bien las 
cambia,
el misterio del gozo de su Alma
a todos nos alcanza.”

La dimensión político-social no 
escapa de sus versos, afirma 
González, y queda revelada en su 
poemario Los hijos del desastre (2017) 
donde el poeta alude a Pedro Albizu 
Campos con quien compartía ideales 
patrios, pero también la injuria del 

prejuicio racial.

“Alguna vez escribí desde afuera o 
desde adentro…sin saber quién era yo, 
tuve alguna aceptación, pero cuando 
vieron mi rostro, mis manos y mis 
labios muy gruesos para su espanto; 
me mandaron al final” .

Un dolor individual y colectivo que el 
poeta recoge en sus versos:
“Sobre el eco de tu voz, veo un pueblo 
herido, callado, estrangulado, muerto 
de inercia” (p. 59).
La Prof.ª González afirma “Iván 
Segarra Báez, así sencillamente 
firmaba él sus libros.  Debo decir que 
gozó de la presencia de Dios en vida 
y que, por tanto, llevado de su mano 
enfrentó la muerte con confianza, sin 
miedo alguno”.
Iván Segarra Báez, poeta cuyo legado, 
aun en su prematura partida, reafirma 
que una relación íntima con Dios 
permitirá,
“Saber que tanto me has amado
estando Tú, aquí, a mi lado,
yo estoy listo
para este viaje de lo alado”. 
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XII Festival Internacional de 
Poesía en Puerto Rico
Departamento de Estudios Hispánicos de la PUCPR se une a la celebración

El Departamento de Estudios 
Hispánicos se unió a la celebración 
del XII Festival Internacional de 
Poesía en Puerto Rico dedicado a 
la poeta puertorriqueña Etnairis 
Ribera. La lectura poética tuvo 
la participación de cinco poetas 
nacionales e internacionales. La 
recitación y el diálogo permitió 
el despliegue lírico sobre sus 
experiencias.

El poeta costarricense Mauricio 
Espinoza compartió versos íntimos 
sobre los aspectos políticos y 
ecológicos y de la fugacidad de la 
vida. Tres de sus poemas presentados 
fueron “Independencia de la 
apátrida”,  “Lección de daltonismo” y 
“Salamandra”.

La poeta mexicana Mónica Zepeda 
plasmó figuras en las que exhorta a 
continuar con esperanza y desafiar la 
vida. A su vez, versó sobre aspectos 
cotidianos, como el amor maternal y 
cantos a la vida. Sus poemas fueron: 

“Encomienda” “La marcha” y “No 
todo se ha dicho”.

El tercer poeta fue el puertorriqueño 
José Miguel Curet quien evocó versos 
sobre la diversidad humana racional 
que lucha ante injusticias sociales y 
políticas en “Otra cosa”, “El país era 
nuestro”.

La poeta yaucana, exalumna de la 
PUCPR, Zulma Quiñones exhortó 
a los presentes a seguir su pasión 
a pesar de que haya personas que 
coaccionen las mismas. Versó sobre 
los marginados, la naturaleza y el 
maltrato infantil en sus poemas: “El 
estigma”, “Páramo” y “Juguemos a las 
escondidas”.

Por último, la puertorriqueña Kattia 
Chico compartió poemas con 
aspectos cotidianos y personales 
como “La señora de los gatos”, 
“Sábato en el mundo de las 
matemáticas”, y un último poema sin 
título, que lee: “a veces hablo con los 

muertos, a veces con los vivos, pero 
mientras puedo lo evito, los dos me 
causan sentimientos de inferioridad”.

La doctora Ivelisse Collazo, 
directora del Departamento de 
Estudios Hispánicos, expuso: 
“Esta actividad permitió que la 
comunidad universitaria disfrutara 
de una mañana poética con autores 
internacionales y nacionales como 
parte de la celebración del XII 
Festival Internacional de Poesía en 
Puerto Rico. Las voces poéticas se 
apropiaron de situaciones cotidianas 
distintivas de sus países.” Argumento 
que el presidente, doctor Jorge Iván 
Vélez Arocho, ratificó al decir que 
“actividades como esta integran a 
todos.” A su vez, agradeció la visita 
de los poetas y exhortó a que se 
continúen desarrollando eventos 
como este.

La actividad se llevó a cabo el jueves, 
27 de abril de 2023 a las 10:30 a.m. 
en la Sala Madre Teresa.
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HUELLA PIONERA

21: Roberto Clemente llega a San Juan
Del parque al escenario, continúa brillando el astro boricua y el talento Pionero

Los estudiantes de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico 
reviven en el escenario la historia del astro 
boricua integrando baile, canto y música 
en vivo.

La obra de teatro musical 21: Roberto 
Clemente de Luis Caballero subió a escena 
el domingo, 7 de mayo de 2023  en el 
Teatro Francisco Arriví en Santurce como 
parte del Festival de Teatro Universitario 
del Instituto de Cultura Puertorriqueña.  
La obra fue presentada por el Teatro 
Rodante Universitario Luis Torres Nadal 
de la Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico y dirigida por la profesora 
Lauryliz González Santos.  Igualmente 
se unieron estudiantes de la Banda 
Universitaria dirigidos por el profesor 
Pedro Vega y estudiantes del Programa 

de Música a cargo de la profesora 
Annelsa Castro.  Cerca de sesenta jóvenes 
universitarios de La Católica demostraron 
su talento sobre las tablas.

Esta obra de teatro musical  presenta la 
vida y el entorno de la figura deportiva 
Roberto Clemente.  Recoge elementos 
de la historia de Puerto Rico, así como 
importantes sucesos relevantes que 
tuvieron lugar en los Estados Unidos. El 
público conocerá la figura de Clemente 
en el ambiente deportivo y en su carácter 
humano. La pieza es un acercamiento 
a los diversos géneros musicales que 
distinguen la cultura boricua. La historia 
provoca sonrisas y lágrimas, mientras 
invita a reflexionar sobre temas de 
importancia como el racismo y la 
filantropía.
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POR LOS 
CAMPUS

Mayagüez    |  Arecibo  |  Ponce
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Pioneros de Derecho fomentan la importancia de la salud mental y física

RECOGEN ARTÍCULOS DE PRIMERA 
NECESIDAD PARA LOS NIÑOS DEL 
HOGAR SAN MIGUEL

La clase de Clínica Penal 
recogió y entregó artículos 
de primera necesidad para 
los niños del hogar San 
Miguel. Un total de 26 
estudiantes participaron 
de la iniciativa en la que 
también entregaron regalos 
individuales a todos los 

menores. Cada menor 
fue apadrinado por dos 
estudiantes y compartieron 
juntos. En el evento 
obsequiaron a los niños con 
pizza, refrescos y postres. La 
estudiante Kristal Silva Pura 
fue la organizadora de la 
actividad.

IMPARABLES 
LOS EVENTOS 
EN LA 
ESCUELA DE 
DERECHO
Participan de 
conferencia sobre 
impericia médica

La Health Law Society 
ofreció la conferencia el 
Descubrimiento de prueba 
en los casos de impericia 
médica por el Lcdo. José 
Miranda  Daleccio.

Estudiantes de la asociación 
Health Law Society celebraron 
varias actividades en honor al Día 
Mundial de la Salud con el fin de 
fomentar la importancia de la salud 
física y mental. Durante la semana, 
los estudiantes distribuyeron 
meriendas saludables para resaltar 
la importancia de alimentarse bien 
y los efectos que esto tiene en el 
desempeño académico. Como 
parte de la iniciativa se celebró una 

dinámica para que los estudiantes 
escribieran en una tarjeta una razón 
por la cual dar gracias con el fin 
de incentivar la importancia de ser 
agradecido. Siguiendo esta línea, 
los estudiantes exhortaron a sus 
compañeros a escribir mensajes 
positivos en una pancarta de 
manera anónima buscando que el 
estudiantado observe la importancia 
de las afirmaciones y el impacto 
que pueden tener en los demás 

los pensamientos positivos. Para 
concluir los eventos, les entregaron 
a los estudiantes una hoja en 
blanco y los invitaron a escribir 
cómo se sentían y las metas que 
habían establecido para el día. Esta 
actividad tuvo como propósito 
que el estudiante se conectara 
con sus emociones, fomentando la 
importancia de la salud mental y sus 
efectos en las tareas que se realizan 
a diario.
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TALLER SOBRE PENSIÓN ALIMENTARIA

PARTICIPAN DE 
ENTREVISTAS CON 
BUFETES LOCALES Y 
DE ESTADOS UNIDOS
La Oficina de Empleo de la Escuela 
de Derecho llevó a cabo entrevistas 
para bufetes. .  Las entrevistas del 
bufete NSPR Law Services estuvieron 
a cardo de la Lcda. Coral Odiot y del 
Lcdo.  Badel Hernández.  El Lcdo. 
Héctor Ledesma entrevistó para el 
bufete Terruya Sterling.

VISITAN EL TRIBUNAL SUPREMO 
DE PUERTO RICO

PRESENTES EN EL DEBATE NACIONAL DON MIGUEL VELÁZQUEZ

La Lcda. Laura Ortiz Nieves, 
profesora de la Clínica de 
Asistencia Legal ofreció el taller 
sobre prensión alimentaria. 

Esto fue organizado por la 
Asociación de Abogados de 
Puerto Rico, capítulo estudiantil 
Hon. Efraín Rivera Pérez.

El 21 de abril de 2023 se llevó a 
cabo una visita guiada al Tribunal 
Supremo de Puerto Rico para 
los estudiantes de la Asociación 
de Abogados de Puerto Rico.  
Participaron alrededor de 20 

estudiantes acompañados por el 
decano, Lcdo. Fernando Moreno 
Orama. Estuvo compartiendo 
con el grupo el honorable juez del 
Tribunal Supremo, Ángel Colón 
Pérez.

Edwin Rivera Ortiz y Laura 
Hidalgo Jusino participaron del  
Debate Nacional don Miguel 
Velázquez en el Tribunal Supremo 

de Puerto Rico. Los Pioneros 
tuvieron una participación muy 
destacada en la competencia.  La 
Lcda. Liana Fiol Mata, profesora 

de la Escuela de Derecho, 
y expresidenta del Tribunal 
Supremo de P.R. fue parte del 
jurado.
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POR LOS CAMPUS

Académicos educan sobre emprendimiento
Estudiantes  de Escuela Eugenio María de Hostos en Mayagüez participaron de conferencias

La Prof.ª Nilsa Soto, CPA ofreció a un 
grupo de estudiantes del Programa 
de Comercio de la Escuela Superior 
Eugenio María de Hostos en Mayagüez 
la conferencia titulada Quiero ser 
CPA.  La académica les habló  acerca 
de la profesión de la contabilidad, su 
importancia y todas las oportunidades de 
empleo que puede brindar.  Por su parte 
el Dr. Rafael Cortina Cruz, director del 
Colegio de Administración de Empresas y 
experto en emprendimiento, les ofreció el 
taller  Desarrollo de modelo de un negocio.
El grupo incluyó estudiantes de los 
grados 10, 11 y 12, muchos de ellos 
pertenecientes al grupo Futuros Líderes 
del Comercio de América.

Con nuevos miembros la Asociación de 
Estudiantes de Tecnología Médica

Los estudiantes iniciados participan en actividades de 
servicio a la comunidad referente a su área de estudios
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Celebran la Semana Santa

El Martes Santo se llevó a cabo 
una reflexión sobre el significado 
de la Semana Santa. Esta actividad 
tuvo como propósito invitar a 
meditar en el gran amor que tuvo 
Dios a la humanidad entregando 
a su único hijo para la salvación.  
Este evento fue iniciativa de 
un grupo de jóvenes católicos, 
asesorados por el Rev. padre Luis 

A. Rodríguez Vientós, capellán y 
la Prof.ª  Jazmín Rodríguez Ortiz, 
consejera profesional. La reflexión 
estuvo a cargo del Rev. padre Kevin 
Hernández, vicario de la parroquia 
San Miguel Arcángel de Cabo Rojo.

De otra parte, como en años 
anteriores, el recinto de Mayagüez 
participó en la procesión de Viernes 

Santo de la catedral Nuestra 
Señora de la Candelaria. En esta 
ocasión hubo gran participación 
de estudiantes, facultad y personal 
administrativo. La carroza de la 
Última Cena estuvo acompañada 
de la Tropa #39 de Boys & Girls 
Scouts de Mayagüez. La Banda 
Universitaria también formó parte 
de la procesión.
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Visita al Tribunal Supremo de Puerto Rico  

El director ejecutivo de 
la Oficina Institucional 
de Relaciones 
Internacionales 
(OIRI), el Sr. Joel 
E. Vélez Colón y la 
Dra. Higinia Olivares 
López, profesora de 
Criminología ofrecieron 
una charla sobre el viaje 
académico a México 
que se llevará a cabo 
en  julio de 2023 como 
parte del curso de 
Procedimiento Criminal.  
En la orientación 
recibieron información 
relevante para el viaje 
como  el  procedimiento 
para adquirir los 

permisos pertinentes, 
pasaportes, la estadía, 
el itinerario del viaje, 
la ayuda económica 
para poder costear 
el mismo y otros 
pormenores.  De igual 
forma los estudiantes 
conocieron detalles del 
aspecto académico del 
viaje  y la oportunidad 
que esta experiencia 
les provee para ayudar 
a estas comunidades 
ofreciéndoles servicios 
de necesidad y talleres. 
Esto complementando 
no solo su experiencia 
académica, sino 
también de vida.

ORIENTACIÓN VIAJE ACADÉMICO A MÉXICO 2023: 
ENCUENTRO CRIMINOLÓGICO, SERVICIO Y COMUNIDAD

Miembros de la Asociación de 
Estudiantes de Criminología e 
Investigación Criminal AECIC, 
acompañados de los profesores 
Jacqueline Rosas e Ismael O. Pellot, 
visitaron el Tribunal Supremo de 
Puerto Rico.

El Lcdo. Javier O. Sepúlveda 
Rodríguez, secretario del Tribunal 
Supremo y varios administradores 
y asistentes  ofrecieron una charla 
sobe el trasfondo histórico y 
funcionamiento del Tribunal Supremo 
de la Isla.

Además, ofrecieron una visita por 
las instalaciones  concluyendo en 
el hemiciclo del Tribunal donde los 
jueces supremos dialogan y debaten 
los casos para tomar las decisiones 
que, no solo crean precedentes 
legales en la Isla, pero también 
reforman la sociedad día a día.

“La actividad fue bien aspectada por 
nuestros estudiantes de la asociación 
que lograron nuevamente apreciar 
académicamente, no tan solo lo 
que les enseñamos en los cursos, 

pero también la práctica de uno de 
nuestros componentes de mayor 
importancia del sistema de justicia 
criminal de Puerto Rico” sostuvo la 
Prof.ª Rosas.
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Celebran el Mes del Planeta Tierra

Conmemorado el Mes del Planeta 
Tierra, La Católica de Mayagüez 
celebró la primera feria titulada 
Mercado Verde. La actividad fue 
organizada con el propósito de 
concienciar al estudiantado sobre 
la importancia de cuidar la tierra 
y el medioambiente, además de 
conocer los beneficios que ofrece 
la tierra.

En la feria se presentaron 
diferentes productos 
agroecológicos y libres de tóxicos, 
el café arábigo en grano molido, 
árboles frutales, exóticos y 

endémicos, plantas de suculentas 
y cactus, transportación solar, 
entre otros. La actividad contó con 
la participación de Café Rústico, 
Finca Ilán, Vive Cultivando, Hoja 
Verde, Mr. Piragua y Eco Taxi entre 
otros negocios.

Además, los participantes tuvieron 
la oportunidad de orientarse 
sobre la primera alternativa de 
transporte ecológico en Puerto 
Rico, el Eco Taxi, a través de la 
charla: El uso del transporte solar 
en Puerto Rico, ofrecida por el 
fundador de Eco Taxi, el Sr. Ricardo 

Ouslán.

De otra parte, un grupo de 
Pioneros participó en un proyecto 
de reforestación. A esta actividad 
asistieron estudiantes de los 
cursos de: Botánica, Fundamentos 
de Ciencias Ambientales y 
Ecología, Fundamentos de Biología 
Humana y Estudiantes de SUMA. 
La  siembra de árboles se realizó en 
Cabo Rojo, en la Finca Toro Farm 
y participaron alrededor de 45 
estudiantes acompañados de las 
profesoras Lillian Seda Mercado y 
Jacqueline Rosas Negrón.
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Reciben en casa a los nuevos Pioneros

El Dr. Frank Jimmy Sierra Cortés, rector interino, les dio la 
bienvenida a los Pioneros de nuevo ingreso al igual que a 
sus padres y familiares y agradeció el haber seleccionado 

al recinto de Mayagüez de la PUCPR como su alma mater 
y la institución universitaria para el logro de sus metas 
personales y profesionales.
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“Hay mucho más que contar”
Celebran la Semana de la Biblioteca         

SE EDUCAN SOBRE LOS CAMBIOS EN LAS 
CERTIFICACIONES DOCENTES
El Dr. Kelvin Pagán, director de 
Certificaciones Docentes del 
Departamento de Educación, ofreció 
una orientación sobre los cambios 
en las certificaciones docentes de 
acuerdo con el nuevo Reglamento 
de Certificaciones del Personal 
Docente del Departamento de 
Educación de Puerto Rico.  En la 

misma participaron la Dra. Miriam 
Deida, decana asociada del Colegio 
de Educación en Ponce; Dra. Norma 
Cardona Soltero, directora del 
Colegio de Educación en Mayagüez; 
Prof.ª Denisse Díaz, directora del 
Colegio de Educación en Arecibo; y 
las profesoras María Sierra y Miriam 
Pacheco.

Del 24 al 28 de abril de 2023 
el recinto celebró la Semana de 
la Biblioteca bajo el lema Hay 
mucho más que contar.  Para 
beneficio de la comunidad 
universitaria la biblioteca del 
recinto de Mayagüez preparó 
una serie de actividades con el 
propósito de promover la lectura 
y al mismo tiempo dar a conocer 
los recursos bibliográficos 
recién adquiridos.  Una de las 
actividades que se llevaron a 
cabo fue la conferencia titulada 
El impacto del trastorno del 
espectro autista (TEA) en la 
familia por la Dra. Madeline 
Clavell Ayala, coordinadora del 
Programa de Trabajo Social.
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Vive Tu Experiencia Universitaria
La oficina de Admisiones y 
Reclutamiento continuó con la serie 
de eventos y recorridos Vive Tu 
Experiencia Universitaria. En la última 
actividad del semestre participaron 
las escuelas Mayagüez Academy 
y Leonides Morales de Lajas. Los 
eventos incluyeron un recorrido por el 
recinto, una visita guiada a la Escuela 
Universitaria de Turismo, Hotelería 
y Artes Culinarias, experiencia en 
laboratorios de ciencias, simulación 

de juicio en la Corte de Práctica, 
y visita a la Biblioteca, al Centro 
Tecnológico y a otras áreas del 
recinto. “Se continúa con mucha 
dedicación con los esfuerzos de 
reclutamiento y desarrollando 
los proyectos que tenemos para 
este semestre de cara a los retos 
del ambiente social y económico 
actual.  Las sonrisas, curiosidades 
y preguntas de los estudiantes, y 
el poder mostrarles un mundo de 

oportunidades es nuestra mejor 
recompensa” sostuvo la Prof.ª 
Jenniffer Bigas, líder de la iniciativa 
Vive tu Experiencia Universitaria.

El Dr. Frank Jimmy Sierra Cortés, 
rector interino, felicitó al personal de 
servicios estudiantiles por la iniciativa 
y compromiso con el proyecto el cual 
entiende debe redundar en un mayor 
reclutamiento de estudiantes para el 
próximo año académico 2023-2024.
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Taller de mejoramiento profesional en Mayagüez
Risoterapia: el buen humor libera el estrés

Como parte de las actividades que 
organiza la Rectoría, el Decanato 
de Asuntos Administrativos y el 
comité ad hoc de la PUCPR-recinto 
de Mayagüez se celebró el taller 
Risoterapia.   Esta fue una actividad 
de mejoramiento profesional y 
de relaciones interpersonales 
que se ofreció a empleados 
administrativos, consejeras y 
directores de colegio.  El taller 
estuvo a cargo de la profesora 
Jeannete Batista que labora en la 

PUCPR-recinto de Ponce, quien 
generó un ambiente de sano 
compartir entre compañeros.  
La profesora Batista presentó 
un método de aprendizaje para 
manejar situaciones a través de la 
risa. “La risa es una estrategia de 
autocuidado y bienestar. El buen 
humor reduce las hormonas del 
estrés, liberando endorfinas que 
promueven una sensación general 
de bienestar” afirmó Batista. El 
rector interino del recinto, Dr. Frank 

Jimmy Sierra, agradeció a la Dra. 
Madeline Clavel del Programa 
del Trabajo Social que organizó la 
actividad y muy especialmente a 
la profesora Dora Franceschi del 
Programa de Artes Culinarias de los 
cursos CAM 104 y CAM 105 quien, 
junto a los estudiantes, prepararon 
el almuerzo como parte de sus 
laboratorios de práctica.

El taller se celebró el 24 de abril de 
2023.
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Mayagüez celebra Día del Estudiante
Juegos, bailes, rifas fueron parte de las actividades

El Decanato de Asuntos 
Estudiantiles, la Dra. Lizbeth Rivera, 
ayudante del rector en Asuntos 
Estudiantiles y el comité ad hoc 
de la PUCPR de Mayagüez que 
preside la Dra. Jacqueline Rosas 
tuvieron a su cargo la organización 
y celebración del Día del Estudiante. 
La Dra. Lisbeth Rivera ofreció un 
saludo a los presentes y leyó el 
mensaje del Dr. Frank J. Sierra 
Cortés- rector interino de la PUCPR 
de Mayagüez- quien no pudo estar 
presente por otros compromisos 
con la Institución.  Como maestro 
de ceremonias estuvo a cargo el 
Prof. Edwin Ramos-director de la 
Biblioteca. El presidente del Consejo 
de Estudiantes, Abdiel Enrique Matos 

Dalmau, se dirigió a los presentes 
con un mensaje. La Dra. Lizbeth 
Rivera López y la profesora Jazmín 
Rodríguez entregaron certificados 
a las asociaciones estudiantiles. Se 
distinguió en la actividad a la atleta 
Karol Heredia Rolón participante en 
la LAI en 10,000 metros marcha. La 
actividad tuvo la participación del 
Católica Dance Team de Mayagüez 
y de la agrupación musical Pionera 
del recinto de Mayagüez. Entre las 
actividades hubo juegos recreativos 
a cargo de la Dra. Sandra Morales 
y de la Prof.ª Jazmin Rodríguez. Así 
también, juegos interactivos del 
Just Dance a cargo de la estudiante 
Nicole Torres,  juego de Kahoot y 
otros juegos recreativos a cargo de 

la Prof.ª Lillian Seda. A los ganadores 
se les obsequiaron camisetas y 
gorras. También se obsequiaron 
bultos de La Católica y compras 
que fueron donados por el Banco de 
Alimentos de P.R. Hubo participación 
de los estudiantes artesanos que 
compartieron sus trabajos, mientras 
todos disfrutaban de refrigerios. La 
Dra. Lisbeth Rivera dio certificado de 
participación a las asociaciones que 
participaron en el PEP Rally y ofreció 
certificado a la asociación del año 
quien resultó ser SUMA.  Finalmente 
los estudiantes disfrutaron de pizza y 
helados.

La actividad se celebró el 25 de abril 
en el vestíbulo del Edificio Principal.
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Pioneros del curso de Botánica 
visitan Finca Alzamora
Viaje de campo como práctica de laboratorio

Los estudiantes del curso 
de Botánica de la profesora 
Jacqueline Rosas tuvieron 
un viaje de campo como 
práctica de los laboratorios 
a la Finca Alzamora del 
RUM. “Entre los objetivos de 
este viaje educativo fue que 
pudieran conocer diferentes 
plantas, arbustos y árboles 
que existen en la finca, así 
como diferentes usos de las 
plantas. Además, tuvieron la 
oportunidad de asistir a un 
taller muy interesante sobre la 
propagación asexual de plantas 
mediante injertos y acodos” 
explicó la Dra. Rosas.
Los estudiantes aprendieron 
técnicas de reproducción.  Así 
lo indicó Rosas “El injerto es 
una técnica de reproducción 
asexual que permite la 
formación de una nueva planta 

mediante el trasplante de una 
yema o púa de la planta madre 
seleccionada a un patrón. Al 
final del taller, los estudiantes 
del curso de Botánica tuvieron 
la oportunidad de practicar 
realizando un injerto de púa 
en los cultivos de mangó 
y aguacate”. Y añadió “El 
propósito de usar este tipo de 
técnica en plantas es establecer 
en corto tiempo una plantación 
con fines comerciales, 
domésticos y permitir renovar 
árboles viejos para evitar que 
se pierdan. Los estudiantes 
quedaron sumamente 
complacidos con esta práctica 
de propagación de plantas y de 
conocer sus ventajas”.

La visita a la Finca Alzamora fue 
el pasado miércoles, 12 de abril 
de 2023.
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Estudiantes exploran 
laboratorio viviente
Viaje educativo Jardín Botánico Río Piedras

 Como parte de las actividades 
del curso de Botánica (BIOL 222) 
de la Dra. Jacqueline Rosas, los 
Pioneros del recinto de Mayagüez 
visitaron el Jardín Botánico de Río 
Piedras. También los acompañaron 
en este viaje educativo estudiantes 
de la asociación de SUMA y su 
consejera Prof.ª Lillian Seda y algunos 
estudiantes de la asociación de 
estudiantes de fotografía BOKEH. La 
Dra. Jacqueline Rosas explicó cuál 
era el propósito principal del viaje:  
“El propósito era que los estudiantes 
conocieran la diversidad de plantas, 

arbustos y árboles que existen en 
este pulmón de Río Piedras. El Jardín 
Botánico de Río Piedras es un centro 
de investigación científica y es un 
laboratorio viviente para el estudio 
de plantas tropicales. Fundado en 
1971 por iniciativa de Arturo Roqué. 
Anteriormente los terrenos eran 
dedicados a la ganadería”. El Jardín 
se divide en dos áreas: el lado 
norte y el lado sur. En el lado norte 
se pueden encontrar viveros de 
plantas y árboles, y una biblioteca 
especializada en botánica.  En el 
lado sur es donde se encuentran las 

veredas, los jardines y las esculturas. 
En el jardín también se encuentran 
varios lagos, puentes para detenerse 
y observar la belleza del lugar, y áreas 
de descanso. “Entre la flora que allí 
habita pueden verse árboles como 
Ficus benjamina de unos 113 años; 
árboles Terocarpo, que provienen 
del sur de Asia; árboles Kauri, 
que provienen de Australia; entre 
muchas otras especies.  Fue un viaje 
educativo para nuestros estudiantes 
de la PUCPR-recinto de Mayagüez 
que resultó de gran beneficio para 
todos” añadió Rosas.
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Exalumno Pionero ofrece charla 
sobre manejo de crédito
SUMA y ADHORE auspician la actividad

La Sociedad Universitaria de 
Matemáticas Aplicadas (SUMA) y la 
Asociación de Hoteles y Restaurantes 
(ADHORE) se unieron para auspiciar 
la charla Manejo del crédito y las 
finanzas que se celebró el pasado 
martes, 4 de abril de 2023 en las 
instalaciones de La Católica en 
Mayagüez. El Sr. Javier Torres, un 
egresado de la PUCPR de Mayagüez 
especializado en mercadeo, junto a 
la Sra. Johanna Díaz, fundadora de 
la compañía Credit Rx, fueron los 
conferenciantes.
La Sra. Díaz indicó: “El buen manejo 

del crédito y la buena administración 
de las finanzas es clave para 
obtener una estabilidad financiera, 
poder cumplir con las deudas 
eficientemente y a tiempo”. Además, 
explicó cómo establecer el crédito, 
los elementos que componen el 
puntaje del crédito, cómo leer un 
informe de crédito, y cómo se maneja 
un presupuesto, entre otros aspectos. 
En adición, se resaltó la importancia 
de realizar presupuestos mensuales 
con el propósito de tener el control 
sobre las finanzas. Por otra parte, 
el Sr. Torres indicó la importancia 

de conocer sobre las diferentes 
agencias de crédito que se encargan 
de almacenar información que luego 
es utilizada para generar los informes 
necesarios para los puntajes de 
crédito.

De forma interactiva los asistentes 
participaron de la presentación, tanto 
presencialmente como en modalidad 
remota. Al finalizar la exposición, 
se les indicó a los asistentes que 
se ofrecería la segunda parte de la 
orientación basándose en los tipos de 
inversión y compra en bienes raíces.
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Futuros Criminólogos se educan 
sobre la pena de muerte
El evento fue organizado por la Asociación Estudiantes de Criminología del recinto de Arecibo  

La Asociación Estudiantes de 
Criminología del recinto de Arecibo 
coordinó una charla sobre la pena de 
muerte en Puerto Rico, dirigida por el 
director ejecutivo de la Comisión de 
Derechos Civiles de Puerto Rico, el 
licenciado René Acosta Tirado. En la 
misma, el Lcdo. Acosta Tirado explicó 
las funciones de la Comisión de 
Derechos Civiles y cómo la pena de 
muerte está prohibida en Puerto Rico 
según la Constitución, pero sigue 
siendo una posibilidad debido a las 

leyes federales de los Estados Unidos 
y nuestra relación con el mismo. 
También habló sobre las leyes del 
garrote y la ley de la horca en Puerto 
Rico y cómo se abolió la pena de 
muerte en Puerto Rico. El licenciado 
discutió el proceso para aprobar una 
sentencia de pena de muerte y dio 
ejemplos de posibles casos de pena 
de muerte en la Isla. Al final, invitó a 
los participantes a reflexionar sobre 
por qué existe la posibilidad de ser 
sentenciado a muerte en Puerto Rico 

y si la pena de muerte es un disuasivo 
efectivo para erradicar el crimen. 
Fue una experiencia enriquecedora 
e importante para los criminólogos 
en formación, recordándoles que 
las personas convictas o que 
están siendo procesadas también 
tienen derechos protegidos por la 
Constitución.

Esta charla se llevó a cabo el martes, 
25 de abril de 2023 a través de la 
plataforma Microsoft Teams.
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Héctor formó parte de la orquesta sinfónica de la Universidad en la sección de primeros violines

Pionero conquista a Texas  
Héctor Colón, egresado de la PUCPR, comparte su experiencia como estudiante graduado en la Universidad 
deTexas Río Grande Valley

SIEMPRE PIONEROS

Héctor Colón logró su sueño de 
obtener su Bachillerato en Música, 
meta que logró en el 2022. Ya antes 
de graduarse, Héctor tenía asegurada 
una beca presidencial o Presidential 
Research Fellowship en la Universidad 
de Texas Río Grande Valley (UTRGV) 
para realizar estudios graduados en 
música.

Sobre esta experiencia Héctor 
cuenta que desde que llegó al estado 
americano se sintió que lo recibieron 
con los brazos abiertos. “Hasta el 
momento todas las experiencias 
que he tenido en la universidad han 
sido gratificantes y de aprendizaje. 
La facultad y profesores con los 
que he trabajado han sido más que 
excepcionales. Cada uno de ellos, 

con su historial profesional, ha sido 
pieza fundamental en mi formación 
musical profesional. Realmente 
me siento más que honrado de ser 
parte de su estudiantado. Cabe 
destacar que pertenezco al grupo 
con mayor registro de estudiantes 
de nivel graduado del Programa 
de Música. Lo increíble es que nos 
estamos formando en distintas áreas 
profesionales, es decir, muchos nos 
estamos preparando en el ámbito de 
la educación, ejecución instrumental, 
composición, etnomusicología, 
dirección orquestal, entre otros” 
explicó el músico.

De hecho, Héctor formó parte de la 
orquesta sinfónica de la Universidad 
en la sección de primeros violines. 

“Esta fue una experiencia grata en 
muchos aspectos, porque tuve la 
oportunidad de presentar obras 
musicales que antes no había tocado. 
Además, me permitió expandir mis 
conocimientos musicales a otro 
nivel. Sin pasar por alto que también 
fue una oportunidad para que mi 
familia musical se extendiera. Esta 
institución es muy activa en brindar 
una variedad de recursos artísticos, 
presentaciones, foros, invitados” 
añadió.

Héctor reconoce que el proceso 
para conseguir esta beca fue difícil 
y agradece a su mentor el Dr. Joel 
Pagán, profesor de la UTRGV y 
artista residente de la PUCPR, por 
su contribución y apoyo en este 
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Héctor logró el  Presidential Research Fellowship en la Universidad de Texas Río Grande Valley (UTRGV) para 
realizar estudios graduados en música.

proceso. “Conseguir la beca y poder 
estudiar en Texas fue gracias a mi 
mentor, el Dr. Joel Pagán a quien 
conozco desde que comencé en el 
mundo musical. Al culminar mis 
estudios en la PUCPR, le había 
comentado que deseaba realizar 
mis estudios graduados y me 
notificó acerca de las propuestas 
que se podían hacer para participar 
por las becas de su universidad. El 
proceso fue un poco extenso, pero 
valió la pena. Tuve primero que ser 
admitido en la universidad, crear 
un ensayo argumentativo de mis 
metas profesionales, una carta de 
intención de estudios graduados, 
tres cartas de recomendación, notas 
finales oficiales del bachillerato y un 
resumen de la posible propuesta de 
investigación” indicó.

Pero antes de ser estudiante en 
Texas, Héctor es Pionero. “La 
Católica me brindó todas las 
herramientas básicas necesarias 
dentro de las distintas disciplinas 
para poder continuar con los 
estudios graduados. Es decir, el 
comprender los distintos conceptos 
fundamentales y teóricos dentro 
de diferentes campos me ayudó 
a establecer los conocimientos 
esenciales para poder abordar 
estudios más avanzados. El tener 
que realizar distintas investigaciones 
y proyectos académicos me 
permitió desarrollar habilidades de 
investigación y análisis de datos. 
Considero que estas habilidades 
son valiosas en este momento dado 
a que requiero de un enfoque más 
riguroso dentro de la investigación 
y producción de tareas académicas 
de calidad. Cabe destacar que la 
maestría implica la exploración y 
resolución de problemas complejos 
y la generación de ideas originales. 
Por otra parte, los profesores me 
mostraron habilidades de gestión 
del tiempo y organización, para 

así equilibrar múltiples tareas y 
responsabilidades académicas. 
En fin, La Católica dentro de los 
programas de Música, Educación y 
Empresarismo, me brindó todas las 
cualidades profesionales necesarias 
para ser mi mejor versión” sostuvo.

El joven músico actualmente está 
definiendo la línea de su investigación 
y adelantó que esta va enfocada 
en conocer qué están haciendo los 
maestros de música para mantener 
los programas musicales en las 
escuelas ubicadas en zonas de 
bajos recursos. “Por ejemplo, qué 
propuestas realizan para obtener los 
fondos monetarios que les permitirán 
obtener todas las herramientas 
necesarias para impartir las clases. 
De esta manera, podría buscar una 
alternativa para  ponerlo en práctica 
en una de las áreas más pobres de la 
ciudad de Río Grande Valley, Texas 
y en un futuro poder emularlo en 
Puerto Rico o en cualquier otro país” 
indicó.

Para finalizar, Héctor comparte sus 
consejos para los jóvenes que, al 
igual que él, quieran dedicarse a la 

música. “Dedica tiempo y esfuerzo a 
desarrollar las habilidades musicales. 
Es altamente recomendable tomar 
lecciones adicionales, practicar 
regularmente el instrumento y 
participar en ensambles, recitales 
o conciertos. Busca mentores y 
profesores de música que puedan 
guiarte y orientarte en el camino 
profesional. Siempre es importante 
aprender de músicos experimentados 
y establecidos en la industria para 
tener una perspectiva valiosa y 
consejos prácticos. Conecta con otros 
músicos profesionales de la música y 
personas de la industria musical para 
construir una red profesional propia. 
Participa en eventos musicales, únete 
a grupos, asociaciones de música 
y utiliza las distintas plataformas 
sociales para establecer contactos 
y promoción. Y por último, mantén 
la pasión y persevera. La industria 
musical puede resultar desafiante, 
pero mantener la pasión y la 
perseverancia es fundamental. Es 
decir, es importante mantener vivo el 
amor que uno siente por la música. 
Uno mismo es su propia competencia 
y cada persona se desarrolla y 
progresa a su tiempo” concluyó.
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Misa de graduación 

15 DE JUNIO
6:00 p.m. 
catedral Nuestra Señora de 
la Candelaria, Mayagüez

Actos de graduación 

20 DE JUNIO
9:00 a.m. 
Palacio de Recreación y 
Deportes, Mayagüez

PUCPR, RECINTO DE MAYAGÜEZ
Misa de graduación 

16 DE JUNIO
7:00 p.m. 
catedral San Felipe Apóstol, 
Arecibo

Actos de graduación 

21 DE JUNIO
10:00 a.m. 
coliseo Manuel “Petaca” 
Iguina, Arecibo

PUCPR, RECINTO DE ARECIBO

Para información:
vaestudiantiles@pucpr.edu@pucpr1 

PUCPR, RECINTO DE PONCE

Misa de graduación 

13 DE JUNIO 

7:00 p.m. 
Complejo Deportivo y 
Cultural, PUCPR, 
recinto de Ponce

Actos de graduación
Complejo Deportivo y Cultural, PUCPR, recinto de Ponce

22 DE JUNIO 
9:00 a.m.   |   Colegio de Educación y Colegio de Ciencias 
de la Conducta y Asuntos de la Comunidad
2:00 p.m.    |   Escuela de Arquitectura, Colegio de Artes y 
Humanidades y Colegio de Administración de Empresas

23 DE JUNIO 
9:00 a.m.    |   Ciencias Biomédicas y Enfermería 
(bachilleratos y maestrías)
2:00 p.m.    |   Escuela de Derecho, Biología, Química, 
Ciencias Ambientales, Biotecnología, Tecnología Médica, 
Tecnología Cardiovascular (bachilleratos y maestrías) y 
Maestría en Neurociencias Integradas y Aplicadas

Nota: 
En la Asamblea de 
Honores de los 
graduandos se 
reconocen los grados 
asociados, bachilleratos 
y maestrías

CALENDARIO DE

Graduación
2023
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